

Este número ha sido revisado por la censura militar

EL SOCIALISTA

NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

Año XXXIX.—Núm. 4.701.

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

Madrid, lunes 3 de marzo de 1924.

PREVIENDO EL FUTURO

Ante el asalto de las derechas

Cierto apuro parece demostrar «El Debate», órgano el más autorizado entre cuantos tienen en la prensa las derechas españolas, a cuenta de la situación política, apuro que si no parece abarcar el presente, se señala con toda claridad respecto al futuro. Y a un futuro, por lo visto—viene leer entre líneas al diario madrileño—no muy remoto.

«No basta apoyar; hay que pensar en sustituir», titula «El Debate» un editorial, en el que, hablando de la permanencia del Directorio en el Poder, dice que «lo triste, y lo que no deja de envolver algún peligro para el Gobierno, es que acaso haya de estar en el Poder más de lo que quiera».

El avisado periódico reaccionario, a quien no se puede negar claridad en la visión política desde su natural atalaya, razona así su tristeza: «Un Gobierno militar no puede dejar abandonada la autoridad en medio del arroyo, sino que la entregará, cuando llegue la hora, a un organismo que ofrezca serias garantías de que ha de ejercerla dignamente... que es precisamente lo que no se dibuja en la sociedad española y lo que debe servir de meditación a tantas personas de buena voluntad que desean apoyar al Directorio, cuando es muy otro el problema político español de nuestros días... En lo que hay que pensar no es, por lo tanto, en apoyarle, sino en sustituirle, en capacitarse para recoger su herencia. Nada haría más fuerte, estable y fecundo, y nada proporcionaría tanto prestigio dentro y fuera de España al Gobierno militar, como la aparición de una fuerza civil apta para encargarse del Gobierno en el instante en que cese el Directorio.»

Tras este razonamiento viene la obligada exhortación a las derechas españolas a estructurarse en forma que puedan ser ellas quienes recojan el Poder de manos del Directorio. «Vamos a admitir la hipótesis de que así ocurra, a fin de extender, a base de ella, unas observaciones, las cuales sean el escorzo de la táctica más conveniente para las verdaderas izquierdas, las radicales, ante ese acontecimiento político nada improbable.»

Claro está que hemos lógicamente de presumir que ese Gobierno reaccionario, habría de funcionar—esa es, además, la teoría de «El Debate»—aplicando el sistema de la dictadura, sin Parlamento, sin plenitud de derechos ciudadanos y hasta con Corporaciones administrativas que, lejos de ser la expresión legítima de las aspiraciones de los pueblos, constituyeran muy sumisa delegación del Poder dictatorial. En fin, una dictadura con todas sus características bien acusadas, sin observancia de leyes fundamentales.

En esas condiciones, la contienda doctrinal resultaría imposible, y más imposible aún asentar cualquier propaganda en la crítica de los actos del Gobierno.

Remarquemos ahora la hipótesis con el supuesto de que las izquierdas, maniatadas y amordazadas por el Gobierno derechista que se formara, estarían en situación de inferioridad que no las consintiera intentar siquiera el derrumbamiento de la nueva situación.

En ese caso, ¿sería aconsejada la resignación? En política no cabe jamás resignarse. Hay que pelear siempre, y, a lo sumo, puede admitirse el acomodo de la pelea a las circunstancias en que pueda entablarse.

Un Gobierno de derechas ha de ir forzosamente al fracaso. Los grandes problemas españoles no pueden resolverse con soluciones de derecha.

El ideario y los prejuicios de los elementos reaccionarios españoles fijan el punto más distante de las únicas soluciones posibles en esos problemas. Baste fijarnos—ya que ahora no podríamos entrar en el análisis de otros—en la magna cuestión económica, en la situación del Tesoro público, que, de tener remedio, ha de ser con una honda reforma tributaria en sentido profundamente radical, que, por paradoja, es incluso la solución conservadora. Y claro es que carecen de independencia y de fuerza moral para acometer la reforma aquellas gentes que, si algo representan en la vida pública, aparte de doctrinarios absurdos, es la encarnación directa o delegada de aquellos intereses que hay que batir y domar con energía singularísima para salvar al Estado de la bancarrota.

Además, España vive en el planeta, está en Europa y, quiera o no, han de impresionarla los reflejos políticos del mundo, y especialmente los destellos de las naciones que sean el orden geográfico y en el comercial sus más próximas vecinas. Y, aunque muchos lo duden, hay una solidaridad universal en torno a los principios liberales, y fácilmente podría producirse la asfixia de un país en que la libertad fuese negada, no en un período transitorio de su historia política, sino por unas instituciones de carácter permanente. Ejemplo: Rusia.

Si del lado de la izquierda no hu-

biese fortaleza material ni energía moral bastantes a presentar batalla a quienes se aprestan a escalar el Gobierno, lo menos que se puede exigir en severa regla de honestidad política es un apartamiento higiénico y saludable respecto a quienes asuman el Poder. No producir insensatamente estorbos cuyo surgimiento justifique represiones y sirva, además, de explicación a la esterilidad de la función gubernativa; pero tampoco avensarse, a pretexto de mantener posiciones conquistadas, al desempeño de puestos de colaboración en organismos oficiales, cualquiera que sea su carácter. No; un aislamiento total. Lo impondrían, junto con reglas de decoro, conveniencias de táctica. Cuando las derechas asuman el Poder, si al fin, como apetece, lo escalan, será menester un poco de paciencia para asistir a su desgase. Hay que dejarlas solas para verlas estrellarse contra problemas cuya solución es incompatible con su egoísmo; aguardar a que las ridiculeces y desatinos a los cuales les empuje la arbitrariedad irrite a las conciencias sanas y desate la mofa; esperar serenamente a que el fracaso sea definitivo, sin margen para excusas ni disculpas; a que, al perder pie en el pantano, se vayan de una vez al fondo y no queden con vida y flotando como una nueva esperanza para los fallos de memoria, que son legión.

Indalecio PRIETO

Indalecio PRIETO

Habla Vandervelde
PARIS, 2.—Esta tarde ha pronunciado un discurso Emilio Vandervelde en la Casa del Pueblo de Bruselas, con ocasión de la fiesta organizada por la organización de la Mujer Previsora. En el discurso hubo alusiones políticas a la actualidad, recogidas con grandes ovaciones.—A. F.

Benavente y la libertad

El sábado se celebró una fiesta en el Ayuntamiento en honor de Benavente, para quien, como autor dramático, todos los homenajes nos parecen merecidos. No será tan fácil que reúna la misma unanimidad como orador político. En el acto a que aludimos, don Jacinto se expresó en los siguientes términos, según «El Debate»:

Después habla de su excursión por tierras de América, y dice que allá llegan versiones de todo punto infundadas respecto a la situación de España. Allí creen que en nuestro país no existe la libertad, cuando nada es más inexacto, porque la hay, y con exceso, llegando a consentir cosas que no se toleran en ninguna parte del mundo: ir contra la unidad de la patria.

También los intelectuales españoles se duelen de que les falta libertad, mas tampoco esto es cierto, porque yo no encuentro nunca cortapisas para expresar todos mis pensamientos. Además he observado que todos los que se quejan de falta de libertad se ocupan generalmente de conjeturas, sin que ninguno haya dicho nunca nada nuevo ni trascendente, limitándose a atacar al rey y a su familia. Soy monárquico porque entiendo que nada puede tener solidez si no está cimentado en la tradición; y soy monárquico porque serlo es la mejor muestra de españolismo. En la América española está arraigado profundamente el orgullo de la madre patria, que realizó el hecho más grande que registra la Historia, descubriendo un continente.

Nos parece mucho mejor Benavente como autor de «Los intereses creados» que como cronista de la actualidad política.

La crisis política belga

Situación estancada.
BRUSELAS, 2.—Continúa el rey de Bélgica celebrando entrevistas con personajes políticos. Ha recibido a Heilleput, Hymans, Setzer, Hyder y a nuestro camarada Vandervelde, con quien conversó extensamente.

La situación sigue siendo oscura, pues no hay modo de hacer frente con éxito a los problemas planteados. Como tergiversando los hechos, algunos informadores han hecho aparecer a Vandervelde como enemigo de Francia o poco menos, el líder socialista ha hecho constar clara y terminantemente que ese es un grosero error o una injustificada malicia.

Con lo que no están conformes los socialistas belgas es con los procedimientos, con la táctica empleada por el Gobierno de Theunis.

Los socialistas belgas ante la crisis.

La crisis ministerial de Bélgica está llena de interesantes sugerencias y es muy conveniente conocer la posición de la clase trabajadora organizada de dicho país, organización obrera que, como se sabe, actúa francamente dentro del Partido Socialista. Por eso tomamos de nuestro fraternal colega «Le Peuple», órgano oficial del Partido, los siguientes párrafos, concernientes a la caída de Theunis.

«He aquí que por una incidencia curiosa, al mismo tiempo en que nuestro pueblo, atormentado por el hambre, reclama

con energía el retorno a los métodos socialistas de reglamentación, que jamás debieron de abolirse; al mismo tiempo que el Gobierno inglés de hoy adopta las sugerencias socialistas para el problema de las reparaciones y la vuelta a la paz, y el Gobierno francés de mañana se apresura a recoger estas sugerencias, he aquí que un Gobierno antisocialista se hunde en Bélgica.

¿Creeis que la opinión pública y la gente de la calle no sacarán de este incidente y de esta coincidencia las conclusiones que reclama la lógica? Nuestras conclusiones permanecerán prudentes y reservadas, tal como lo exige la tradición democrática de un partido en que las masas, enteradas y comprometidas en todo momento, se pronuncian en última instancia.

Pero ello no nos priva de proclamar como cosa evidente que un ministerio que gobierna contra el Socialismo, pivote de la mayoría democrática, que cada día se afirma más, ya no es posible en Bélgica. Todo lo demás es querer saber si se puede gobernar sin el Socialismo o al margen de su influencia. Y este es un problema que, sin duda alguna, será planteado en el parlamento real durante el curso de esta crisis, de la misma manera que se habla de ello también en la Casa del Pueblo.

Y que este asunto está planteado en el alma nacional belga lo demuestra la frase que el diputado liberal por Lieja, M. Jennisen, pronunció en plena Cámara inmediatamente de conocerse el resultado de la votación que derrocó al Gobierno. Dijo así: «La moral de este escrutinio es que ya no es posible gobernar en Bélgica sin los socialistas.»

Y como M. Jennisen piensan muchos liberales. Ante la situación política planteada por la dimisión de Theunis, y con el fin de acordar lo que sea procedente, mañana, martes, se reunirá en la Casa del Pueblo de Bruselas el Consejo general del Partido.

La prensa inglesa—la prensa burguesa y conservadora, claro está—examina con gran atención la crisis belga y le concede importancia internacional. La conclusión sintética que de la mayoría de dichos comentarios puede deducirse es la de que la política belga tiende a modificarse en el sentido de irse separando de la política reaccionaria de Francia, entre cuyas mallas iba Bélgica comprometida cada día más, y que ahora va inclinándose hacia Inglaterra en sus orientaciones internacionales.

Lo ocurrido en Bélgica, por tanto, es un nuevo triunfo del laborismo inglés.

En Inglaterra se reducen los gastos militares

LONDRES, 2.—El Gobierno laborista ha hecho públicas las cifras del presupuesto de Guerra para el próximo año, en el que los gastos del ejército se reducen en siete millones de libras esterlinas. El presupuesto del año económico de 1923-24 es de 52 millones de libras; el del ejercicio de 1924-25 será de 45 millones de libras.

En el año 1921-22 se gastaron en ese capítulo 95 millones de libras. Como se ve, ahora los gastos del ejército inglés van a ser menos de la mitad que en el año 1921.

También el presupuesto de la marina de guerra inglesa ha sido reducido para el próximo año en dos millones de libras, o sea unos sesenta millones de pesetas.

El principio de la dictadura

Era en 1917. Lenin había realizado su golpe de Estado. El Gobierno de Kerensky, que debía asegurar el período de transición que aportara el Socialismo, había sido denunciado como enemigo del pueblo. La Constitución había sido disuelta por la violencia, por las armas arteras de una fracción del proletariado que jamás habría levantado cabeza si Kerensky hubiese querido practicar los métodos inquisitoriales que usaron los bolcheviques en el Poder.

Zinovief, espíritu asiático, que ha viajado por Europa como viajan los «maletas» sin asimilarse nada de lo que ven, del parlamento de Lenin e íntimo amigo suyo, se levantó airadamente contra lo hecho por su amigo, al que acusó de «traidor» y «vendido», lo que le valió este apóstrofo de Lenin: «Sabía que Zinovief era un ignorante; ignoraba que fuese un cobarde.»

Encargado de destruir y corromper el movimiento obrero internacional; sometido al dictador, Lenin, como un esclavo tartárico, Zinovief se ha conducido como un perfecto ignorante. Y ante las ansias de libertad que se manifiestan, incluso dentro del partido bolchevique ruso, sigue mereciendo el apóstrofo de cobarde. Ese nefasto personaje, que por la dictadura fue llevado a la Presidencia del Soviet de Petrogrado, en cuyo puesto se mantiene por el terror de la Checa zarista, da el espectáculo morboso de aferrarse a sus cargos mientras ordena a sus subordinados de Europa que estigmaticen la reelección de los cargos permanentes en nuestras organizaciones. Ese demagogo, que pregonaba el frente único para dar cabida en nuestras organizaciones a los Judas que él corrompía, habla así del frente único en Rusia:

«Vivir y dejar vivir a los otros», había dicho Trotsky, a lo que responde Zinovief:

«Nosotros necesitamos un partido bolchevique fuerte y unido. Por esto no debemos dejar vivir a los mencheviques. Al contrario, debemos destruirlos.»

Zinovief divide los bolcheviques en dos bandos:

«De un lado, los que están sedientos de sangre y no quieren dejar con vida a nadie que no sea bolchevique. De otro, los que dan prueba de bon-

dad angelical y proclaman «vivir y dejar vivir a los otros.» Entre estos últimos se encuentra Trotsky, que Zinovief cubre de sarcasmos y acusa de perturbador y fomentador de disensiones.

De la dictadura hace Zinovief un método eterno de gobierno: *Todo lo que es negativo, la destrucción, se puede «decretar. Lo que es positivo, la construcción, no, Tierra virgen. Problemas por millares. Sólo la experiencia es capaz de hacer las correcciones necesarias y abrir nuevos caminos. Sólo una vida fermentando sin dificultades puede revelar mil formas nuevas, improvisar, recibir una fuerza creadora, corregir sus defectos. Si la vida pública de los Estados con libertad limitada es tan mezquina, tan pobre, tan esquemática, tan infuerrada, es justamente porque, excluyendo la democracia, cierra a las inteligencias las fuentes vivas de toda riqueza y de todo progreso.*

Las palabras transcritas son de Rosa Luxemburgo, escritas en el verano de 1918 comentando la revolución bolchevique. ¿Qué diría hoy Rosa ante la Rusia de Zinovief?

Un libro, «Le politique», objeto en estos momentos de muchos comentarios en Francia, por venir de la pluma del ex presidente del Consejo de Ministros señor Louis Barthou, político de derecha, no concibe de otra manera al hombre político que dando cuenta a la opinión pública, a la cual se debe, de todos sus actos, que deben estar sometidos a todas las críticas. ¿Cómo puede ejercerse la crítica con dictadura? Ahí está el caso de Italia.

«La opinión pública está a mi lado», proclama Mussolini. El Partido Socialista italiano ha publicado un folleto, con ocasión de la campaña electoral, que dice mucho sobre el valor de semejante afirmación. Durante el año que acaba de terminar, el Gobierno fascista ha gastado fuera de Italia ocho millones de liras. Así se comprende el entusiasmo de ciertos periódicos por el fascismo.

Pero la dictadura de Mussolini es conservadora. No tiende hacia el progreso social o político del país, sino a mantener los privilegios de la clase capitalista.

No es el caso de Rusia. Allí se quiere innovar, se quiere progresar; lo-

do está por hacer. Luego mantener la dictadura en poder de un grupo de hombres, que pueden ser ignorantes y cobardes, como Zinovief, es dar la espalda al fin que se quiere alcanzar. Es demostrar que los dictadores ni tienen fe en la bondad de sus procedimientos ni confianza en su propia seguridad. Desde el momento que temen el viento de la crítica se declaran incapaces e impotentes.

Es lo que más se destaca de su actuación y lo que les incapacita para dar lecciones a los demás.

Aimé FLOREAL

Ante las elecciones italianas

Fascistas contra socialistas.

Las violencias del fascismo italiano están hoy más desatadas que nunca en virtud de la campaña electoral.

De las quince circunscripciones en que se divide Italia, en seis, por lo menos, se han puesto a los representantes del Socialismo unitario toda clase de inconvenientes y agresividades para impedir la presentación de los candidatos socialistas.

La Oficina de prensa del partido fascista acaba de publicar un manifiesto electoral del Directorio de dicho partido dando instrucciones a los organismos inferiores y a los ciudadanos fascistas. En dicho documento, entre otras cosas, se declara que los fascistas llevarán la lucha electoral «con el máximo vigor y con el más grande espíritu de combatividad contra todos los partidos subversivos y en particular contra el Partido Socialista unitario y el partido popular... La gradación respecto a la intensidad de esta lucha se determinará en momento oportuno por los órganos responsables del partido fascista.»

Allí donde los fascistas se enteraron de que nuestros camaradas los socialistas unitarios iban a otorgar poderes electorales, eran asaltados los domicilios particulares de los notarios y abogados, apaleando brutalmente a los que allí se encontraban. Estos apaleamientos han sido numerosos.

En Turín ha sido asaltado el local de la Confederación, han sido disueltas violentamente dos reuniones sindicales, se han estropeado los muebles y ha resultado herido el diputado Buozi.

Hasta ahora los candidatos unitarios presentados son 109, distribuidos en los siguientes distritos: Piamonte, trece; Liguria, cuatro; Lombardia, trece; Veneto, trece; Veneto Julia, seis; Emilia, ocho; Toscana, diez; Marche, cuatro; Campania, cinco; Calabria, cinco; Lacio, diez; Abruzzo, ocho; Cerdeña, tres, y Sicilia, siete.

La jornada de ocho horas se consolida

No hace mucho registrábamos en nuestras columnas el triunfo que la jornada de ocho horas alcanzaba en Bélgica, rechazando el Parlamento por gran mayoría los proyectos Devezze y Moyersoen, en Suiza, por la inmensa votación obtenida en el referéndum popular, y en Inglaterra, anunciando el Gobierno laborista que ratificaría la Convención de Washington.

A la reafirmación que para la jornada de ocho horas significa la actitud de estos países, hay que añadir que el presidente de la República polaca acaba de ratificar también dicha Convención.

Este resultado de Polonia ha sido en gran parte debido a la actuación de Alberto Thomas, director de la Oficina Internacional del Trabajo, que estos días ha visitado dicho país y ha dado en Varsovia una interesante conferencia pública, en la que ha desarrollado el importante papel de justicia social y la obra de pacificación que realiza la Oficina Internacional del Trabajo.

Thomas ha visitado también Lodz, donde ha sido agasajado por las autoridades. En dicha población ha celebrado entrevistas con los representantes de las organizaciones obreras, especialmente con las de la industria textil.

Al salir de Lodz ha marchado Alberto Thomas para Berlín y Londres.

A la fuerza ahorcan

«El Debate» de ayer dice lo siguiente, relacionado con la fiesta del Estudiante:

Por real orden que lleva la fecha de ayer se dispone que el próximo día 7 «sea libre y voluntaria la asistencia a clase, tanto para el profesorado como para los alumnos, quedando prohibido que se celebren con tal motivo actos extraoficiales dentro de los recintos universitarios.»

Pero «El Debate», que felicita a la Confederación de Estudiantes católicos por esta disposición, que deroga la del señor Salvatiella, no está muy conforme con lo conseguido. Pretende imponer la fiesta a todos los universitarios, como se ve bien claro leyendo lo que sigue:

Claro es que fuera preferible declarar el 7 de marzo fiesta oficial en los centros docentes. La hostilidad de un núcleo reducido de catedráticos, en el que figuran algunos que ejercen cargos de autoridad en los Claustros, será la causa de que la medida no tenga carácter general y obligatorio. Aun así, el triunfo de la Confederación nacional de los estudiantes católicos es bien señalado, por cuanto se les ha reconocido un derecho, y es de esperar que se les ha reconocido para siempre.

¿Para siempre? Santo Tomás es santo desde hace muchos años—no había nacido «El Debate» y ya lo era—, sin que hasta la fecha esa fiesta haya sido necesaria.

Los derechos no se reconocen con plazo limitado. Se imponen cuando se tiene fuerza.

¿Un acto político?

«La Epoca» del sábado convoca a sus amigos políticos, «en especial a los que tuvieron representación parlamentaria», al acto religioso en conmemoración de la muerte del señor Dato, que será el día 8 en la iglesia de San Manuel y San Benito, en los siguientes términos:

El Círculo liberal-conservador de Madrid, al que tanto quiso y que tanto frecuentó don Eduardo Dato, rindiendo el debido homenaje a la memoria del que fué ilustre jefe del partido, y que murió trágicamente al frente de él, como murió su fundador y restaurador de la Monarquía, don Antonio Cánovas, ha organizado—siguiendo la costumbre de años anteriores—un funeral, que se celebrará en la iglesia de San Manuel y San Benito el día 8 del corriente, a las once de la mañana.

No habrá invitaciones especiales para el acto; pero tanto los amigos de Madrid como los de provincias, y en especial los que tuvieron representación parlamentaria conservadora, deben darse por invitados con la publicación de estas líneas. Es el único homenaje que puede rendirse al buen español que nos dió un bello ejemplo de muerte.

Desde hace tiempo se viene hablando de la actitud del señor Sánchez Guerra y de las divisiones internas que provocan de un modo especial los amigos del cacique gallego señor conde de Bugallal.

Se intentaba celebrar este acto fúnebre como un ensayo para ver si el partido conservador seguía o no a su jefe; pero no está claro que el propósito se pueda conseguir.

Porque habrá muchos enroscados ya en la nueva situación política que acudirán a hacer como que lloran al señor Dato, cuando la verdad es que si viviese no le hubieran seguido a través del desierto, como no siguen ahora al señor Sánchez Guerra.

Esa agrupación política, más que otra alguna, es un nido de viejos políticos, sin ideales y llenos de intereses y malas pasiones.

Y ahora están tocando las consecuencias de su desastrosa gestión política.

Los parlamentarios belgas

El Grupo Parlamentario Socialista de Bélgica—senadores y diputados—se ha reunido, bajo la presidencia de Bertrand, el veterano socialista belga.

En la reunión se han examinado todos los problemas políticos de actualidad, vida cara, seguros sociales, contratos de antes de la guerra, cuestiones económicas, deuda pública y elecciones generales.

La política de la alianza liberal-clerical que presidia M. Theunis ha dado como consecuencia que las libras esterlinas valgan 118,25 francos belgas; el dólar, 27,60, y el franco belga esté casi a la par con el francés, a pesar de la enorme baja de éste.

El pueblo está muy descontento de la aventura militar de su Gobierno ocupando de acuerdo con Poincaré el Ruhr, que no ha dado ningún beneficio a los aliados.

JESUITAS ROJOS

La verdad es que apenas si notamos diferencia entre «El Debate» y «La Antorcha». Esta comunista y aquél reaccionario, ambos coinciden en su odio al parlamentarismo y en su devoción a la dictadura. Muchas veces leemos artículos de «La Antorcha» que son fiel reflejo de los de «El Debate», y en más de una ocasión hemos creído que los jesuitas utilizaban a algunos elementos titulados comunistas como agentes de sus maquinaciones.

Realmente no tendría nada de extraño, dadas las costumbres de unos y de otros.

Por ejemplo, ahora la Internacional Comunista de Moscú ha publicado un largo manifiesto dirigido a los comunistas de Inglaterra, en el que sólo hay consejos desleales, llenos de perfidia y de mala intención.

Todas las infamias se acumulan contra el Gobierno de Mac Donald; pero es necesario no derribarle, aunque por dentro, en el seno del Partido Obrero y de los Sindicatos, se procurará deshonrar a sus hombres y provocar huelgas y conflictos apelando a todos los medios.

«Es un perfecto plan jesuítico! Exactamente a la letra le cumplen en todas partes los comunistas ese plan. Como Moscú es quien paga, ellos no tienen otra misión que la de obedecer.»

Menos mal que el comunismo desaparece sin llegar a ser ni siquiera un partido político.

En Alemania, con el auxilio de los nacionalistas exaltados, por odio a la Democracia Socialista, han logrado acrecer un tanto sus fuerzas. Es natural. Alemania es un país en plena desesperación, y el bolchevismo sólo vive y se desarrolla con la tragedia y la opresión.

Por eso no ha podido alcanzar ni un acto en Inglaterra, ni en Suiza, ni en Austria, ni en Bélgica, ni aun en España.

Los dos jesuitismos desaparecerán, el rojo y el negro, porque la Humanidad desea verse libre de tiranías, de dictaduras, de hambre y de miseria.

CONFERENCIA DE CORDERO

Invitado por el Grupo Sindical Socialista de Obreros en Piedra y Mármol, explicará el próximo miércoles, día 5, una conferencia el compañero Manuel Cordero acerca del tema

«LABOR QUE DEBEN REALIZAR LOS GRUPOS SOCIALISTAS»

El acto se celebrará a las siete de la tarde en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Interesa a todos los correligionarios escuchar lo que sobre este asunto diga el camarada Manuel Cordero.

EL TURBION COMUNISTA

La organización obrera en Chile

Conocer de diversos aspectos de la vida social y política de este país, quiero reflejar algunas de las impresiones recogidas, comenzando por las que se refieren a la organización obrera, que pueden interesar a los lectores de EL SOCIALISTA.

Tiene la organización obrera su desarrollo, aunque muy lento, desde hace doce o catorce años, si bien antes hubo algunos conatos de organización que no prosperaron, por falta de preparación, tanto en la masa como en los directores.

Dióse en el año 1909 la circunstancia de que los ferroviarios dirigieran al Gobierno una reclamación pidiendo que se les abonara el importe de unos atrasos que ya sumaban crecida cantidad. El asunto era muy sugestivo, y así lo advirtió un joven abogado que se ofreció a los trabajadores para conducirlos con éxito al logro de su aspiración. Se aceptó su mediación, que habría de ser compensada con un tanto por ciento de las cantidades que se obtuvieran.

Seguidamente, para dar mayor fuerza al movimiento, el asesor de los ferroviarios, que profesaba ideas conservadoras, logró que se organizaran, a base de socorros mutuos, en una colectividad llamada la Gran Federación Obrera de Chile, que pronto se extendió desde Santiago a las provincias.

El éxito fue rapidísimo, y si bien los trabajadores alcanzaron lo que se proponían, no salió mal librado su asesor, que obtuvo cerca de medio millón de pesos por su gestión y se hizo popularísimo entre los obreros. De este modo se encontraron éstos con una organización que agrupaba 25 o 30 Secciones y se hacía respetar en todas partes.

El ejemplo de los ferroviarios fué imitado por trabajadores de los demás oficios, entre los cuales prendió también la semilla de la asociación, y así se fueron creando otras Sociedades obreras, en las que ya predominaba un matiz doctrinal más progresivo. La primitiva tendencia fué decayendo, y por fin el año 1917 se celebró un Congreso de la misma en el que los estatutos quedaron modificados para dar entrada, con el nombre de Consejos, a todos los gremios que lo solicitaran.

La organización se desarrolló de modo sorprendente, llegando a contar al celebrarse en Concepción el Congreso del año 1919 con 130 Secciones y unos 60.000 afiliados.

Existía al propio tiempo un simulacro de organización en manos de los libertarios, y para dar mayor unidad al movimiento obrero se les invitó a que participaran en este Congreso, con el fin de intentar la aproximación de todos los trabajadores. Ello no fué posible porque los anarquistas, esquivando la discusión de las ideas, se dedicaron a difamar la organización, y formando rancho aparte convocaron otro Congreso, en el que constituyeron un organismo que intentaba ser copia del de los Obreros Industriales del Mundo, de los Estados Unidos de Norteamérica.

Por su parte, la Gran Federación Obrera de Chile no se quiso dejar ganar en radicalismos por los libertarios, para lo cual reformó los estatutos de tal suerte, que superaba en fuerza combativa... literaria y la declaración de principios de los anarquistas. Además se acordó que la organización se denominara solamente Federación Obrera de Chile, suprimiendo «La Gran» como calificativo. Quedaron incorporados a ésta los trabajadores del Norte, en número de 50.000, ocupados en las minas de carbón, que habían sido organizados por los socialistas.

Desde entonces la tarea de los otros se hizo esencialmente agresiva para disgregar lo constituido con el propósito de atraerlo hacia su campo. Sin embargo, hubo circunstancias en que todos los trabajadores aparecieron unidos, como en la huelga de mineros de 1920, movimiento grandioso que se prolongó durante sesenta días, sufriendo las mayores penalidades y resistiendo amenazas y violencias del Gobierno, sin que nada lograra abatir el ánimo de los que estaban sometidos a un régimen de trabajo verdaderamente cruel.

A punto ya de agotarse las existencias de carbón, de carbón para el tráfico de los ferrocarriles concluyó la huelga, con un triunfo resonante para los trabajadores.

Por la fuerza de la Federación Obrera se logró que en las elecciones de 1920 triunfaran ocho diputados federados, que por su matiz político se clasificaban así: cuatro demócratas, dos radicales y dos socialistas, estos dos últimos de la región Norte. Para facilitar a éstos medios de vida acordó la Federación adquirir una imprenta, editando como diario su órgano periodístico, que se publicaba quincenalmente. Los cargos de director y administrador recayeron, respectivamente, en los diputados socialistas Víctor Cruz y Luis Recabarren. Este se destacó como influyente comunista, y poniendo en práctica la dictadura «contra el proletariado», hizo una campaña desde el periódico en pro de la creación del partido comunista y para llevar la Federación a la llamada Internacional Sindical Roja inventada por los de Moscú. No se permitió que nadie expusiera opiniones contrarias a esto en el periódico, y con los acreditados procedimientos de los «audaces», en un improvisado Congreso, al cual no se llevó la opinión de los Consejos, porque éstos no se habían reunido, la comparsa de jaleadores comunistas alborotó de lo lindo, llamando traidores y amarillos a los que no votaban con ellos la constitución del partido comunista y el ingreso en Moscú, que fué su victoria resonante.

Varias organizaciones rechazaron esta tutela, y la Federación quedó debilitada por haberse separado de ella algunos gremios, entre ellos los ferroviarios, que se constituyeron aparte en Federación Obrera Ferroviaria.

A pesar de todo, Recabarren se dió buena maña para preparar su viaje a Rusia el año 1922, con ocasión del Congreso de la Tercera Internacional. La situación económica del diario y de la Federación era apuradísima; pero Recabarren utilizó los fondos de una colecta y logró que un periódico burgués le admitiera la colaboración, con lo que los trabajadores vieron premiada su generosidad teniendo que comprar el periódico burgués si querían leer lo que de Rusia les contaba Recabarren, que apenas se acordó de que era redactor del periódico obrero.

Volvió a Chile; dió unas conferencias repitiendo lo que había publicado; se hizo un folleto y un álbum con fotografías, y lo vendió bonitamente entre los que se dejaron impresionar por la moda bolchevista.

Ya en familia, con los restos de lo que fué una organización importante, los de Recabarren se bañan en las escuelas comunistas, y ellos por un lado y los anarquistas por otro, han consumado la obra de debilitamiento obrero que más puede agradar a los capitalistas de Chile.

Verdad que este panorama se parece algo al de otros países de Europa?

A. RODRIGUEZ

Santiago de Chile, febrero de 1924.

Nuevas Directivas

JEREZ DE LA FRONTERA.—La Sociedad de Arrumbradores del Puerto de Santa María ha nombrado la siguiente Junta directiva:

Presidente, Juan Cuadro López; vicepresidente, José Blandino Mije; secretario primero, Francisco Rodríguez Pérez; secretario segundo, Rogelio García Zapana; tesorero, Juan Cordero Ullán; contador, Manuel Domínguez Pereira; vocales: Francisco Traveso Tey, Antonio Vía Vega y Antonio Díaz Gómez.

—La Sociedad de Toneros de Armonio, de Sanlúcar de Barrameda, ha renovado su Junta directiva, siendo nombrados los compañeros siguientes: Presidente, Juan Neva Bejarano; secretario, Lorenzo Mondaca Hernández; tesorero, José Marchena Bernal; y vocales: José Morales Frías y Antonio Cuevas González.—C.

HERVAS.—La Sociedad de obreros agrícolas «El Porvenir del Obrero» ha nombrado la siguiente Junta directiva: Presidente, Jenaro López; vice, Raimundo Hernández; secretario, Cipriano Hernández; vice, Alfredo González; tesorero, Gabriel González; vocales: Pablo García, Servulo López, Adolfo García y Angel Acero; suplentes: Ignacio Gil y Aureliano Lumeras; interventores: Inocente Blázquez, Cándido Rodríguez y Lucinio Gil.—C.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 15-77 J.

Pablo Iglesias y los obreros mineros de Vizcaya

En contestación al saludo enviado por el Congreso Minero al querido compañero Pablo Iglesias, éste ha contestado con la siguiente carta, dirigida a todos los mineros de Vizcaya:

«Queridos compañeros: Me ha producido gran alegría el saludo y la adhesión de vuestro Congreso. Contad por ellos con mi gratitud más profunda. Jamás os he olvidado. He recordado muchas veces los tiempos en que os prediqué la unión y la fraternidad entre vosotros para combatir a los que cruelmente os explotaban. No he olvidado nunca la primera vez que hablé en La Arboleda. El aspecto físico de los compañeros que me escuchaban era de penuria y de hambre. Algunos, cojos y mancos, acusaban las peligrosas condiciones en que les hacían trabajar los que se enriquecían a su costa. No es hoy vuestro estado el mismo en que os encontrabais entonces. Ha variado bastante; pero no por eso vuestra situación ha dejado de ser penosa y apurada. Os es preciso mejorarla, y a ella debéis consagrar vuestros esfuerzos. Mas hacedlo con tino, con reflexión, porque si no podéis malograrlos. En primer lugar, no abandonéis nunca la organización; en ella debéis permanecer siempre, ya para poder conquistar mejoras, ya para impedir que las conseguidas os puedan ser arrebatadas. Las reclamaciones debéis formularlas en momentos oportunos. No lo son nunca cuando el trabajo escasea o cuando la organización es débil. Los impulsos ciegos conducen siempre o casi siempre a la derrota, que desmoraliza y hace pasar muchos sinsabores. Sólo la acción seria y meditada conduce a la victoria. Recoged siempre la lección que dan los hechos, que si la recogéis y tomáis por guía la razón, no os extraviaréis jamás en la lucha que por vuestro mejoramiento y vuestra emancipación habéis de mantener. Sed perseverantes, queridos compañeros; no abandonéis nunca vuestras filas, y la organización minera de Vizcaya se pondrá a la altura que le corresponde.

Desearíamos un éxito en vuestras justas y modestas reclamaciones os envía un fraternal saludo quien es vuestro y de la causa socialista.—Pablo Iglesias.»

Los oportunos consejos de nuestro querido maestro Pablo Iglesias, como siempre, los tengamos muy en cuenta los mineros vizcaínos. En efecto; la semilla que él sembró en La Arboleda no se ha perdido, y aunque el fruto no sea todo el que su abnegada labor merece, es lo cierto que en este rincón minero no penetraron los divisiones con la fuerza que en otras partes. Por fortuna, la avalancha destructora ha pasado, y del comunismo de opereta de unos cuantos malvados no queda ya más que la triste consecuencia de las víctimas causadas.

Sigamos fieles a la bandera socialista que nuestro «abuelo» nos recomendó siempre...

UN MINERO VETERANO

El memorismo es nefando

Nunca he sentido predilección por esa clase de enseñanza que, más que beneficiar a la infancia, la embota los sentidos y la convierte en máquinas parlantes, en seres que emiten palabras sin que lleguen nunca a comprender el verdadero significado de ellas.

Bien sé que acerca de esta cuestión se ha escrito mucho y se ha discutido más; pero también veo que la enseñanza, sobre todo en las escuelas del Estado, sigue por los antiguos procedimientos pedagógicos. Desde la calle, al pasar por delante de uno de esos colegios, hemos oído muchas veces ese canturreo monótono, absurdo, con que los profesores enseñan el catecismo y hasta las matemáticas, teniendo como cosa fácil para la instrucción primaria una música disonante y una letra que, no menos abstrusa, se pone al servicio de ella.

Si a uno de esos niños se le formula una pregunta cualquiera, de seguro no sabe responder si antes no recorre mentalmente la lección («de solfeo») para llegar al punto preguntado. Es decir; que todo aquello que aprenden de forma rutinaria no les sirve absolutamente para nada en un momento dado. Sólo cuando llegan a una edad de comprensión fácil, de discernimiento propio, es cuando los hombres se dan cuenta de las anomalías de la enseñanza, de los errores cometidos por sus desprecupados maestros.

Profesores hay que si los discípulos no dicen las lecciones detalladamente, con todos sus puntos y comas, sin que sufra la más leve variación la fonética, suspenden y castigan sin considerar que lo que se debe desear saber es la tesis de lo preguntado; que den la sensación de conocer el significado en su esencia, sin ahondar en esa rígida disciplina de los eruditos y fabricantes de libros de texto, que atrofian sus cerebros y los incapacita para el pensar. Los maestros no han llegado a comprender que el esforzar continuamente la

imaginación de una criatura es un infantilismo, un delito que debiera estar castigado por las leyes penales.

De los que se dedican a la enseñanza, pocos hay, y son los que van más acertados en su carrera pedagógica, que se han dado cuenta de que una lección explicada al aire libre, sobre el texto de la Naturaleza, comparando prácticamente los innumerables ejemplos que pueden aprovecharse en un campo, en un bosque, en un monte, en una playa, en una cueva, etc., son infinitamente más aprovechables para sus alumnos que la sujeción al estudio en seis horas diarias de clase.

Esta forma de enseñanza habría de agradar a los niños y les haría comprenderse de muchas cosas por ellos ignoradas, al tiempo que sus cuerpos gozarían de aire libre y de sol (salud y vida), contentándose de las dulces alegrías que proporciona un día de campo; es un método éste que les haría ser más constantes en su asistencia a las clases, porque verían extirpado el agorrotamiento a los bancos del colegio, pues la palabra «quietud» aplicada al niño es cosa tan contraria como imposible; es, en fin, una cosa muy bella no llevada a la práctica en una gran mayoría de las escuelas españolas, en las que, y en concepto de vacaciones, disfrutan de más de tres meses al año.

¿Qué se adelantará con que una vez a la semana salgan a paseo los niños que integran una escuela? Que están jugando toda una tarde bajo la vigilancia del maestro y que, al emprender el regreso, nos dan la sensación de ver un diminuto ejército. Es tiempo que desaprovechamos, que dejan marchar los profesores, siendo así que deberian emplearle en dar lecciones explicadas, en hacer hombres y no gramófonos, en estimularlos al estudio. Si en esos días de asueto les fueran explicados a los niños las propiedades del árbol, su vida, su crecimiento, su desarrollo, los beneficios

que bajo diferentes aspectos reportan a la Humanidad y todo lo concerniente a ellos, ¿quién sabe si los niños mismos serian felices guardadores del árbol? Si les detallasen minuciosamente la forma de vivir que tienen los pájaros, su ingenio y su fundado temor a los hombres, acaso se compadecieran de ellos y cesarian en esa persecución dañina y cruel que emplean con las aves, pues llegarían a comprender que son ellas las que nos libran de las larvas que roen las hortalizas y de los insectos que nos martirizan y repugnan en el verano. Claro está que a los labradores no les concierne la existencia de cierta clase de pájaros, porque les comen una parte de sus cosechas; pero, mirándolo desde el punto de vista que pudiéramos llamar «material», es la justa remuneración de un trabajo ejecutado.

En esta España pintoresca, rara será la población que no tenga grutas prehistóricas, ruinas de templos o de circos, castillos, montañas ingentes, donde pueda desarrollarse un sugestivo tema para desahogar los mitos y arcaicas leyendas, y hacer que impere, por ese medio, un amplio y vasto campo de cultura para los hombres que han de sucedernos en el futuro. Mas, para ello, es preciso que los maestros desechen los prejuicios sociales; que los no bles deberes que se han impuesto los cumplan en bien y en provecho de esa muchedumbre de niños que sólo saben cantar el catecismo y que en la vida práctica no les sirve de ningún provecho, que miren de frente al porvenir, para que nunca tengan que avergonzarse de que sus discípulos son analfabetos o una rómora en la vitalidad progresiva de las naciones. Es necesario, imprescindible, que el profesorado español se manifieste en un gesto de optimismo, en un franco y decidido propósito de hacer bien al mundo, ya que esa es su misión. Se precisan hombres que con todo el cariño, respeto y solicitud que merecen los tiernos infantes, vayan abiertos sus ojos a la verdad, y no encerrados con atarredor hermetismo en las malsanas escuelas (la mayoría de las de España), donde todo contagio es fácil y donde la férula inclina a la rebeldía desobediencia por la dureza de los castigos y por la carencia de aire respirable.

Empréndase una sanadora cruzada en el profesorado para mejorar la clase escolar, ya que los maestros son los encargados de modelar cerebros; pero no con disciplinas, sino con consejos; no con la verbosidad del nefando memorismo, sino con lecciones prácticas, y la Humanidad, agradecida, será mejor porque el Magisterio la habrá salvado de la inconsciente inercia a que la arrostra en la actualidad por los erróneos métodos pedagógicos usados y que, a mi juicio, deberían ser extirpados por incapaces para difundir la cultura en el más amplio sentido de la palabra.

R. RAMOS MARTINEZ

Santander, febrero de 1924.

De semana a semana

Durante la semana hemos recibido las siguientes publicaciones:

«Album anunciador de la Exposición obrera de Cádiz», admirablemente impreso en los talleres de Juan A. Santander.

«Estadística tributaria del año 1921-22», publicado por la Dirección general del Tesoro público.

«Boletín de Estadísticas Agrícola y Comercial», de Roma, publicado por el Instituto internacional de Agricultura.

«Por la salud», revista mensual, publicada por la Liga de Sociedades de la Cruz Roja, en español, editada en París.

«La madre», dos tomos, por Máximo Gorki, Editorial Maucci, de Barcelona.

«Revue Internationale du Travail», Ginebra, número correspondiente a enero.

«Informaciones Sociales», Ginebra, noviembre-diciembre, edición francesa.

«Boletín del Instituto de Reformas Sociales», correspondiente a noviembre de 1923.

«La Unión Tabacalera», Madrid.

«XXV Congrès National du Parti Socialiste», de Francia, con la Memoria y documentos leídos en el Congreso de Marsella.

«Revista de la Biblioteca, Archivo y Museo», del Ayuntamiento de Madrid, por Ricardo Fuente, Manuel Machado y Agustín Millas.

«Anuario de la Dirección General de Sanidad», bajo la dirección del doctor Martín Salazar, en 1922.

Propagad y leed EL SOCIALISTA

LABOR NECESARIA

Trabajemos más por EL SOCIALISTA

Cuando leemos las emocionantes recomendaciones de Pablo Iglesias para que nos dediquemos a la conquista de nuevos lectores para EL SOCIALISTA, nos sentimos pequeños e incapaces para lograr tantos como fuera nuestro deseo. Pensamos en nuestros amigos simpatizantes y en la manera de convencerlos. Esto les pasa a todos los buenos militantes. Pero hay compañeros que se dan por vencidos apenas se resiste un poco el designado como nuevo lector de nuestro diario. Si el rechazarlo es por miedo al cura, al cacique, al cliente o al patrono, se advierte. Y, en efecto, en estos casos de cobardía o dependencia, no es fácil triunfar.

No estamos conformes con el compañero que alega ciertas condiciones naturales o género de vida de aquellos que viven con cierta independencia y simpatizan con nuestras ideas sin conocerlas, porque suponen con ello que hoy hombres incapaces por naturaleza de prestar su concurso a ninguna obra buena, como lo es el suscribirse a EL SOCIALISTA, ya que nadie gana más que el mismo lector, puesto que en él encuentra un maestro que le educa social e individualmente, elevando a la vez su valor moral con sus sanas lecturas.

Los socialistas, que, como dijo Federico Engels, nos sentimos orgullosos de proceder de Roberto Owen y demás idealistas de su tiempo, no podemos creer que haya hombres malos por naturaleza. Creemos que todos nuestros defectos son producto del medio ambiente y de la mala educación que brota de la sociedad actual, la cual produce al carterista, al pistolero, al saltador de caminos o de Bancos, como produce al gendarme para que los persiga. Creemos curable a todo el que obra mal en esta sociedad injustamente organizada.

En una sociedad organizada de manera que la moral, la ética, pudiera ser respetada, el hombre no sentiría, como hoy, la necesidad y el impulso de cometer hechos reprochables ni sería acometido por pensamientos malévolos y por todas partes encontraría un freno en el mismo ambiente moralizador y justo de la sociedad en que viviera.

Es que en la Sociedad presente no les conviene a muchos ser tan dignos y morales como podrían serlo y lo serán en la sociedad futura, porque la ética y la moral son incompatibles con los intereses materiales del individuo en el régimen capitalista, y por eso huyen del Socialismo de EL SOCIALISTA.

Mas cuando el que se resiste a comprar este diario es simpatizante, hemos de atribuir su resistencia a su propia cobardía y falta de independencia, o a nuestro escaso poder convincente. En este último caso lo que en justicia debemos temer es nuestro propio fracaso. Pero esto no debe ser motivo para desmayar, sino para activar la busca y conquista de otros.

En todo tiempo, desde el primer día que como semanario salió a la luz pública EL SOCIALISTA, fué un educador de los trabajadores. Hoy lo es mucho más en el orden nacional e internacional, y nos ofrece medios para interesar, no sólo a los trabajadores del mundo, sino también a los de la inteligencia y a todo el que no está desmoralizado por completo.

M. VILLABLANCA

Los metalúrgicos belgas

PARIS, 2.—En el ministerio de Trabajo, de Bélgica, bajo la presidencia de monsieur Bellocq, director general de Minería, se han reunido patronos y obreros para examinar la petición de aumento de salario formulada por los metalúrgicos belgas, en cuyo nombre iban los camaradas Solan, senador socialista; Baek, Delvigne, Van Walleghem y Delvaux.

El acuerdo ha sido favorable a un aumento de 5 por 100 en los salarios, que se comenzó a percibir desde el lunes 18 de febrero.—A. F.

EN FAVOR DE LOS NIÑOS

La Unión Internacional de Socorro en favor de los niños, 4, rue Massot, Ginebra (Ginebra), Suiza, ha editado en un primer folleto la Declaración de los Derechos del Niño, traducida en 36 idiomas.

Es un folleto muy interesante, cuyo envío agradecemos.

Folleton de EL SOCIALISTA

(64)

LA MUJER

EN EL PASADO, EN EL PRESENTE Y EN EL PORVENIR

POR

AUGUSTO BEBEL

(Continuación.)

sino de las leyes naturales, y la existencia verdaderamente digna del hombre, sobre la cual se viene divagando hace millares de años, sería por fin una realidad (1).

INTERNACIONALISMO

No puede ser privilegio de un solo pueblo, por perfecto que lo suponamos, gozar de la existencia digna del hombre, y no lo conseguiría ni podría mantener en pie tal situación porque ésta es producto de una asociación de fuerzas y de tendencias internacionales. Aunque todavía domina los espíritus la idea de nación y de ella se hace uso para mantener el Poder político y social actual, porque éste no es posible sino al amparo de las fronteras nacionales, no por eso estamos menos profundamente saturados de internacionalismo.

Los Convenios comerciales y marítimos; los Tratados postales universales; las Exposiciones internacionales; los Congresos para la unificación del derecho y la unificación de medidas; los de los trabajadores, que no se quedan atrás; las expediciones internacionales de exploración; nuestro

comercio y nuestro tráfico; esto e infinitos hechos más revelan el carácter internacional que han tomado las tendencias de los diversos pueblos civilizados, a pesar de sus barreras nacionales y aun saltando por encima de ellas. Ya, en oposición al trabajo nacional, hablamos del trabajo universal, al cual atribuimos la mayor importancia, porque de las condiciones en que se encuentre depende el bienestar y la prosperidad de las naciones cada una de por sí. Nosotros cambiamos gran parte de nuestros productos por los de países extranjeros, sin los cuales no podríamos vivir; y así como una rama de la industria sufre cuando otra desfallece, así la producción nacional de un país se paraliza mucho cuando languidece la de otro. Las relaciones entre los diversos países serán cada vez más estrechas, a pesar de cuantas perturbaciones puedan sobrevenir, como guerras y rencillas nacionales; y esto es así porque los intereses materiales son más fuertes que todo y se imponen. Cada nuevo camino, cada mejora en los medios de comunicación, cada descubrimiento o perfeccionamiento de un sistema de producción que disminuya el precio de las mercancías aumenta la intimidad de estas relaciones. La facilidad de los viajes, que enlazan países muy lejanos,

es un nuevo e importante factor en la cadena de las relaciones mutuas, y la emigración y colonización, otra poderosa palanca. Un pueblo aprende del vecino, y ambos tratan de vencerse en lucha de emulación; al lado del cambio de los productos materiales de todo género se opera igualmente el cambio de las producciones intelectuales, y el estudio de las lenguas vivas se hace necesidad para millones de individuos. Después de los intereses materiales, nada propiamente tanto a la supresión de las antipatías como la iniciación en la lengua y en las producciones intelectuales de un pueblo extranjero.

Los progresos realizados de esta suerte en el terreno internacional, por resultado que los países se asemejan más cada vez en sus condiciones sociales. En las naciones civilizadas más adelantadas en el progreso, y que por esto mismo suministran términos de comparación, la semejanza es ya tan grande, que el que sabe distinguir la estructura social de un pueblo conoce al mismo tiempo en sus líneas principales la de todos los demás. Sucede en esto lo mismo casi que en la naturaleza, que, en los animales de la misma especie, es idéntico el esqueleto en cuanto a la organización y estructura, lo cual no impide que en cada género se manifiesten variaciones en la talla, en el vigor y en otras particularidades accesorias.

Dedúcese de aquí que donde existen bases sociales idénticas, sus efectos deben ser los mismos; la acumulación de caudales tiene por contraste la pobreza de la multitud, la esclavitud del salario, la servidumbre del maquinismo y la dominación de la minoría sobre el mayor número, con todas sus consecuencias naturales.

Vemos, por tanto, que los mismos contrastes de clases que minan a Alemania ponen en movimiento a toda Europa y a los Estados Unidos. Desde Rusia hasta Portugal, desde los Balcanes, Hungría e Italia hasta Inglaterra e Irlanda, encontramos el mismo descontento, la misma inquietud, los mismos síntomas de fermentación social, de malestar general y de descomposición. Parecen diferentes estos síntomas en sus manifestaciones exteriores, según el carácter de la población y la forma del estado político, pero en el fondo son esencialmente idénticos y originan profundos contrastes sociales. Cada año que pasa se hacen más agudos e impregnan más profunda y extensamente el cuerpo social, hasta que al fin y determinada por un motivo acaso insignificante, se verifique la explosión y se extienda con la rapidez del rayo por todo el mundo civilizado, llamando dondequiera a los espíritus a tomar parte en la lucha por o contra el progreso.

La guerra entre el mundo moderno y el antiguo estallará; entrarán en escena millones de hombres; se combatirá con tal cantidad de fuerzas intelectuales como nunca vió el mundo en lid alguna y como no volverá a ver, pues ésta será la última lucha social, y tal vez no concluya el siglo XIX sin presenciársela.

La nueva sociedad se fundará sobre una base internacional. Fraternalizarán las naciones y se tenderán mutuamente las manos, pensando en extender progresivamente el nuevo estado de cosas a todos los pueblos de la tierra (1). Irán a buscarlos, no contentándose con ellos, sino que irán uno solo.» (Von Thünen: «El Estado aislado».)

(1) «El interés nacional y el interés de la humanidad se encuentran hoy en abierta hostilidad. Ambos intereses se unirán en una civilización más adelantada y se

mo enemigos que tratan de explotar y esclavizar, no como representantes de una fe extraña que imponer, sino como amigos que desean aumentar el número de seres humanos civilizados.

Una vez reunidos los pueblos civilizados en vasta federación, llegará el fin de la guerra. La paz perpetua no es un sueño, como creen o tratan de hacer creer cuantos visten uniforme en el mundo. Vendrá día en que los pueblos conocerán sus verdaderos intereses, los cuales no serán defendidos por combates y batallas, sino precisamente por todo lo contrario. Las armas modernas, como hoy las antiguas, irán a ocupar el lugar adecuado en las colecciones de antigüedades, para enseñar a las generaciones futuras cómo se desgarraban sus antepasados durante millares de años, hasta el triunfo definitivo del ser humano sobre la bestia feroz.

Las generaciones venideras verificarán sin trabajo tareas que han dado mucho en qué pensar a los espíritus superiores de otros tiempos, y cuya solución buscaban sin poder encontrarla (1). Un progreso de la civilización traerá otros, impondrá a la Humanidad nuevos deberes y la conducirá a un desarrollo intelectual cada vez más vasto.

«Supuesto que el comercio, la instrucción y la transmisión del pensamiento y de la materia lo han modificado todo, gracias al telégrafo y al vapor, creo que Dios ha destinado el mundo a ser «una» nación, a hablar

«una» sola lengua y a alcanzar tal grado de perfección que serán inútiles los ejércitos y la marina de guerra.» Estas palabras están tomadas de un discurso del difunto Grant, presidente de los Estados Unidos.

No hay que extrañar que un yanqui de pura sangre haga representar a Dios semejante papel. En ninguna parte está tan desarrollada la hipocresía como en los Estados Unidos. Cuanto menos puede el Poder gubernamental oprimir a las masas en razón de su organización, más obligada está a hacerlo la religión. Por eso la burguesía es más piadosa donde quiera que la acción gubernamental está más relajada. Desde este punto de vista pueden colocarse al lado de los Estados Unidos Inglaterra, Bélgica y Suiza.

EL EXCESO DE POBLACION

Partiendo del punto de vista internacional en que nos hemos colocado podemos dar nuestra opinión con completa libertad sobre otra cuestión de actualidad candente: la que se refiere al aumento de población. Hoy se considera cuestión de la mayor importancia, de cuya solución depende la de las demás. Desde Malthus hasta la fecha se ha discutido mucho y en todas partes sobre las leyes que rigen el aumento de la población. Es su célebre y famoso libro «Ensayo sobre el principio de población», que, según Karl Marx, no es más que un «plagio infantil, superficial, hipócrita y declamatorio de las obras de sir James Stewart, de Townsend, de Franklin, de Wallace, etc., y no contiene ninguna idea propia». Malthus emite la opinión de que la Humanidad tiende a crecer, según progresión geométrica (1, 2, 4, 8, 16, 32, etc.), mien-

(1) Condorcet, uno de los enciclopedistas franceses del siglo pasado, sostuvo, entre otras ideas felices, la de un idioma universal, y defendió también la completa igualdad de derechos de la mujer.

(Continuad.)

NOTAS DEPORTIVAS

Un triunfo difícil del Real Madrid

El partido de campeonato que había de jugar el campeón con el Unión Sporting debía considerarse muy fácil cuando presentó un equipo en el que faltaron Martínez, Quesada, Sicilia y Félix Pérez, y de ahí que pudo haberse costado un disgusto al Real Madrid este partido ayer jugado en la Ciudad Lineal con el resultado de cuatro a tres a su favor.

Otra demostración de que el partido era sumamente fácil es que se encargó del arbitraje el colegiado madrileño señor Arias, tan inseguro y tan desconcertado en sus fallos como hace cuatro años; la verdad es que el día menos pensado va a ocurrir algo por los pocos conocimientos que tienen algunos señores árbitros del reglamento del fútbol; el «off-side» tiene tan confundido al señor Arias, que rara vez suele pitar uno a su debido tiempo.

Poco después de las tres y media el señor Arias alineó a los equipos. Estos se presentan en la siguiente forma:

Madrid: Ortúeta, Manzanedo, Quesada, Mejías, Mengotti, Barrero, Muñozgorri, Valderrama, Monjardín, Bernabeu, Del Campo.

Unión Sporting: Berenguer, Castilla, Rodríguez, Gómez, González, Torres, Navarro, Moraleda, Yugázaga, Martínez, Muñoz.

Los primeros quince minutos del encuentro son del Unión, que juega con mucho entusiasmo; un centro corto de Navarro es empalmado magistralmente por Moraleda, que lo introduce en la red de forma imparable.

El Madrid saca del centro del campo y el Unión se opodera nuevamente del balón, avanzando con el Moraleda, el cual hace un pase adelantado; la defensa madrileña lo deja al guardameta; éste hace su salida, y en vez de esquivar al delantero unionista se hace un lío, y el balón entra solo en la red. Diez minutos de juego.

Este segundo tanto del Unión surte sus efectos en los madrileños, los que poco a poco imponen su dominio, estableciendo el juego en el terreno unionista; ante la presión se ve venir el tanto, y éste no se hace esperar; Monjardín lo consigue, entrando como él acostumbra, y cayendo dentro de la red al meter el balón.

El Unión se deja dominar, y una jugada entre Bernabeu y Monjardín termina con un remate fulminante de éste, que vale el segundo tanto para los blancos.

El Madrid sigue jugando con ganas, y viene un «corner» contra el Unión; lo tira Muñozgorri y lo despeja la defensa roja, y estando cubierto el guardameta del Unión, pues han acudido sus jugadores a defender este «corner», Mengotti lanza un tiro bajo que pasa por entre los pies de todos y que entra en la red sin que Berenguer pueda detenerlo.

Con este resultado de tres-dos termina el primer tiempo.

Al empezar el segundo, el Unión cambia de puesto a Rodríguez, el cual pasa a delantero centro, ocupando el puesto de defensa Muñoz y el de exterior Martínez.

El Madrid ha jugado mal todo este segundo tiempo, haciendo un juego soso y absurdo; sólo Barrero ha jugado bien y sabiendo lo que hacía.

Dos tantos se han marcado en esta segunda parte: uno para cada bando; el del Madrid de un buen «chut», de Bernabeu, a un centro de Del Campo; el del Unión, en un avance de su línea de ataque, al fallar Quesada y querer detener el balón Ortúeta, el mismo lo introduce en la red.

El Unión ha hecho peligrosas arremetidas, que pudieron tener otro resultado de «chutar» mejor Rodríguez, el cual sigue sin convencernos, y con este resultado de cuatro tres ha terminado este encuentro, en el que se jugaron unos minutos menos de los reglamentarios.

Destaquemos del Madrid al nuevo elemento, Barrero, que, según nos han asegurado, procede del Sevilla, por su gran conocimiento de juego, una vez que se acostumbra al juego en campo blanco, será un gran medio; en este partido cortó mucho juego y pasó muy bien; fué el mejor jugador del equipo blanco.

Del Unión Sporting, el mejor Moraleda, que llevó la línea de ataque muy bien, y Castilla, que es mejor defensa que delantero.

La entrada fué bonísima; esperábamos

cer el mercado, tratando el almacenista de este género, don José Rubio, de eludir lo dispuesto sobre la exportación de patatas, por cuyo motivo ha sido detenido y encarado en el castillo de Santa Bárbara.

A este acaparador se le ocuparon 150 sacos de dicho artículo, que se proponía exportar a Ceuta.

El gobernador ha dispuesto que estas patatas sean decomisadas y entregadas al Ayuntamiento para que sean vendidas a 25 céntimos kilo.

—La Comisión de propaganda y venta de nuestro querido diario EL SOCIALISTA trabaja con gran entusiasmo y fe para la difusión del periódico, que desde hoy será vocero por las calles. En los puestos de prensa de nuestro corresponsal, José Irujo Negro, instalados en las calles del Triunfo y Alfonso el Sabio, se han colocado carteles con estas palabras: «Aquí se vende EL SOCIALISTA. Se hacen suscripciones y se llevan a domicilio».

La Comisión tiene en proyecto proposiciones que, cuando se lleven a la práctica, creemos han de dar provechosos resultados para aumentar lectores a EL SOCIALISTA.—Rafael Sierra.

Los pescadores de Marín

MARÍN, 2.—A pesar del tiempo que llevan en lucha los pescadores, patronos y maquinistas del puerto de Marín y de la buena labor que está haciendo el inspector provincial del Trabajo, no se logra que las autoridades gubernativas hagan cumplir la ley del descanso dominical a los dueños de barcos pesqueros, y éstos siguen obstinados en que los obreros dedicados a este penoso y peligroso trabajo no descansan los días señalados por la ley.

La Junta local de Reformas Sociales también ha intervenido, y ante la negativa de sus gestiones se ha dirigido al Instituto Nacional de Reformas Sociales para que también interceda y busque el modo que también interceda y busque el modo, con su alta autoridad, de que los patronos pesqueros no se burlen de la ley.

Celebráramos que el Instituto activase esta cuestión, de tanto interés para todos los obreros que se dedican a la pesca en España.

La intransigencia de los patronos raya los límites de la delincuencia social y corre el peligro de que este sistema se extienda a los demás puertos y sea la causa de un conflicto en todos ellos, puesto que los obreros defenderán con razón una conquista tan justamente ganada.—Martínez.

encontrar el campo del Madrid desierto y nos encontramos con que estaba casi lleno.

Otros resultados. En el campo antiguo del Madrid jugaron por la mañana los primeros equipos del Club Norte y la Primitiva Amistad. Venció el Club Norte por dos a cero. El Arín y el Arenas empataron a un tanto.

Aniceto GARCIA

ANTE ESPAÑA-ITALIA El equipo nacional.

El equipo español que el próximo domingo, 9, contendrá en Milán con el representante de Italia estará formado por Zamora, Vallana, Acedo, Samitier, Meana, Peña, Pierra, Laca, Zabala, Carmelo, Aguirrezabala.

Caso de poder jugar Travieso, lo que no parece posible, por no estar todavía restablecido, Zabala pasaría a interior y el jugador bilbaíno ocuparía el centro de la línea de ataque.

(Por telégrafo.)

SAN SEBASTIAN, 2.—En el partido de fútbol celebrado hoy resultaron empatados los equipos a un goal.

En el segundo tiempo dominaron los catalanes, sobresaliendo Eizagirre. Amplio detalles por correo.—Echevarría.

Notas de Alicante

ALICANTE, 2.—La Sociedad de Litógrafos de Alicante, en su última reunión, tomó el acuerdo de pedir el ingreso en la Federación Litográfica de España.

—El delegado gubernativo de Coecantina, al practicar una visita al pueblo de Gorga, notó la falta de 13.000 pesetas en la recaudación de arbitrios municipales.

El delegado hizo comparecer al recaudador, don Francisco Catalá, interrogándole acerca de la no entrega al Municipio de dicha cantidad. El recaudador exhibió un recibo, hecho en una tira de papel, en cuyo reverso, y aislado del texto del recibo, figuraba la firma del entonces alcalde, don Rafael Compañ, quien en el acto de presentárselo para su reconocimiento no lo reconoció como firma suya.

En vista de esta negativa, y por si se trataba de una supuesta falsedad de documento público, el delegado entregó el asunto al señor juez de instrucción, que, según parece, ha decretado la encarcelación de los señores Catalá y Compañ.

—La Sociedad de Obreros Carreteros «El Progreso», de esta capital, ha renovado su Junta directiva en la siguiente forma: Presidente, Ramón Aracil; vicepresidente, José Marcos; secretario, Antonio Samper; vicesecretario, Pedro Martínez; tesorerero, Antonio Clement; contador, José Pastor; vocales: Andrés Cigarro, Antonio Esclápez, Matías Lillo, Antonio Gómez, Francisco Samper y Vicente Lillo Sabater.

Esta Sociedad agrupa a todos los obreros carreteros, que la constituyen en número de 170 individuos.

La Directiva manda por nuestro conducto un fraternal saludo a todos los trabajadores que luchan por su emancipación.

—En Alicante hay gran escasez de patatas, hasta el extremo de formarse largas filas para poder alcanzar un kilo de este tubérculo.

En vista de la escasez de este género, el gobernador dió disposiciones para abastecer el mercado.

CONTRA LA TOS PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO EN USO DESDE 1827 LEÓN

cer el mercado, tratando el almacenista de este género, don José Rubio, de eludir lo dispuesto sobre la exportación de patatas, por cuyo motivo ha sido detenido y encarado en el castillo de Santa Bárbara.

A este acaparador se le ocuparon 150 sacos de dicho artículo, que se proponía exportar a Ceuta.

El gobernador ha dispuesto que estas patatas sean decomisadas y entregadas al Ayuntamiento para que sean vendidas a 25 céntimos kilo.

—La Comisión de propaganda y venta de nuestro querido diario EL SOCIALISTA trabaja con gran entusiasmo y fe para la difusión del periódico, que desde hoy será vocero por las calles. En los puestos de prensa de nuestro corresponsal, José Irujo Negro, instalados en las calles del Triunfo y Alfonso el Sabio, se han colocado carteles con estas palabras: «Aquí se vende EL SOCIALISTA. Se hacen suscripciones y se llevan a domicilio».

La Comisión tiene en proyecto proposiciones que, cuando se lleven a la práctica, creemos han de dar provechosos resultados para aumentar lectores a EL SOCIALISTA.—Rafael Sierra.

Los pescadores de Marín

MARÍN, 2.—A pesar del tiempo que llevan en lucha los pescadores, patronos y maquinistas del puerto de Marín y de la buena labor que está haciendo el inspector provincial del Trabajo, no se logra que las autoridades gubernativas hagan cumplir la ley del descanso dominical a los dueños de barcos pesqueros, y éstos siguen obstinados en que los obreros dedicados a este penoso y peligroso trabajo no descansan los días señalados por la ley.

La Junta local de Reformas Sociales también ha intervenido, y ante la negativa de sus gestiones se ha dirigido al Instituto Nacional de Reformas Sociales para que también interceda y busque el modo que también interceda y busque el modo, con su alta autoridad, de que los patronos pesqueros no se burlen de la ley.

Celebráramos que el Instituto activase esta cuestión, de tanto interés para todos los obreros que se dedican a la pesca en España.

La intransigencia de los patronos raya los límites de la delincuencia social y corre el peligro de que este sistema se extienda a los demás puertos y sea la causa de un conflicto en todos ellos, puesto que los obreros defenderán con razón una conquista tan justamente ganada.—Martínez.

Las reclamaciones de los mineros de Vizcaya

Quien creía que no era el momento oportuno para que hiciesen reclamaciones los mineros de Vizcaya estaba completamente equivocado.

Quien pretende hacer creer que esta reclamación se hace por no haber ayudado en la pasada huelga, que juzgamos castrófica, padece también un error y no persigue otro fin que el de seguir engañando a los trabajadores que de buena fe acogieron la verborrea retumbante empleada por hombres indocumentados, que al calor de una fuerte organización, hecha a costa de muchos trabajos, se armaron a la misma, procediendo de un campo antifobero y antisocialista, para destruir y deshonrarla durante el tiempo que estuvo en sus manos.

Nuestra organización minera, hoy igual que ayer, declara que el obrero de las minas de Vizcaya no gana lo indispensable para atender las primeras necesidades de la vida. Si esto lo hemos dicho siempre, con mucha más razón lo afirmamos este año, por haberse encarecido enormemente las subsistencias.

Tenemos, además, autoridad para afirmar esto porque nadie nos ha igualado en ser los constantes vigilantes de toda ocasión oportuna para mejorar la condición del obrero minero, oficio en el que hemos trabajado muchos años.

Hechas estas advertencias, que juzgamos necesarias, vamos a demostrar por qué nuestra organización ha presentado ahora a la clase patronal, entre otras peticiones, la referente a mejorar los salarios actuales y por qué entendemos que el momento es oportuno.

Desde el año 1920, la paralización de los trabajos mineros en Vizcaya ha sido un perjuicio enorme para los intereses de la provincia, y más principalmente para la clase trabajadora, que ha sufrido las terribles consecuencias de la crisis, prolongada durante tres años largos.

Demostremos con datos los más exactos posibles cómo nuestra organización ha tenido en cuenta la carestía de la vida, por un lado, y la favorable situación de la explotación, por otro, para presentar las reclamaciones de que ya ha hablado la prensa.

La exportación de mineral en tiempo normal a diversos países es de dos, dos y medio millones y tres algunos años solamente de la provincia de Vizcaya.

Siendo esta la exportación normal, en 1919, al terminar la guerra, disminuyó notablemente, quedando la exportación reducida a estas cantidades:

Table with 2 columns: Year (1919-1922) and Tonnage (1,513,997 to 1,108,062 toneladas).

Como se ve, la diferencia en menor cuantía de exportación, por los datos que dejamos señalados, quedó reducida a casi un 50 por 100 y en algunos años más del 50 por 100. Por tal causa se cerraron infinidad de minas, y en otras, a más de establecer el trabajo por días, se redujo el personal en bastante cantidad.

Por dicha causa, y a pesar de lo reducido del número de obreros en las minas, se fué depositando mineral en los depósitos hasta la enorme cifra de 2.200.000 toneladas al finalizar el año de 1921 contra 650.000 que había en fin de año de 1920. Fácilmente se ve que aumentó en los depósitos 1.550.000 toneladas en el año 21, a que hacemos referencia.

En 1922 hemos dicho que se exportó por el puerto de Bilbao 1.108.062. Hubo de producción en el mismo año dos millones y pico de toneladas, lo que dice bien a las claras que aunque salieron algunas toneladas más que las producidas, los puertos

de depósito quedaban todavía abarrotados como nunca.

Entró el año 1923 y las minas continuaban cerradas. Se notó en el primer cuatrimestre algo de movimiento, y como había exportación, nuestra organización hizo la reclamación de 1,05 pesetas, que habían sido rebajadas el año 1922. Estuvieron a la expectativa, sin llegar a hacer la reclamación a los patronos, porque, como verá el lector, la exportación disminuyó en los meses siguientes, comparados por los datos que publicamos a continuación:

Table with 2 columns: Month (Enero-Diciembre) and Tonnage (164,216 to 103,095 toneladas).

Claramente se ve que, fuera de los meses de marzo y abril, en los que nuestra organización acordó en el seno de la misma hacer reclamaciones, en los demás meses disminuyó de tal forma que no vemos por parte alguna los «dos millones largos exportados» que hay quien invoca para justificar la locura cometida con los trabajadores llevándolos a la huelga.

Contra todo lo afirmado, nadie se atreverá a desmentir que entró el año 1924 con los puertos abarrotados de mineral. En los dos meses que llevamos, la salida de barcos cargados de hierro ha sido enorme; las existencias en los depósitos han desaparecido casi por completo en muchos de ellos, y además sabemos que hay Compañías que tienen firmados compromisos importantes para el presente año. Las minas, cerradas hasta ahora durante tres años, se han abierto, y hacia ya tiempo por estos pueblos no se veían tantos obreros que de Castilla, Andalucía y Galicia vienen atraídos por la abundancia de trabajo que existe.

¿Tiene o no razón nuestra organización para presentar a los patronos la reclamación? A nuestro juicio, nos parece que es este año cuando las circunstancias son más propicias para reclamar y conseguir todo lo que se pueda. La cuantía, el tiempo lo dirá.

Es nuestra organización mayor de edad y no tiene por qué pensar en lo que hace la que, más que otra cosa, se nos ha declarado enemiga encarnizada, y hoy, antes que tratar de nuestra cuestión, lo primero que tienen que hacer para dignificarse es dar cuenta de las pesetas que malversaron en la pasada huelga.

Nosotros, nuestra organización, no pensamos en nada más que en ella, en lo que ella pueda lograr por sí misma, y su principal preocupación es mirar por el mejoramiento de los obreros de las minas, que son a los que siempre, en su larga historia, ha defendido, sin llamarse más ni menos que lo que se llaman hoy.

Tomen nota los que tocan ya las campañas anunciando la nueva traición que vamos a cometer con los mineros, y vean en conciencia quiénes son los traidores de la causa del trabajo, porque nosotros contamos con más datos y estamos pronto a darlos a conocer, conducta que jamás han observado los que más que otra cosa temen ya nuestro triunfo y la derrota definitiva de su táctica.

Constantino TURIEL

De Castilla la Vieja Desde Barcelona

PALENCIA, 2.—Ha sido destituido todo el Ayuntamiento, excepto el alcalde. Entre los nombrados figuran dos del «borregato», tres médicos, y el resto industriales, varios de ellos republicanos.

—Por el Instituto de Previsión se han enviado 50 pesetas como subsidio de maternidad a la guardabarrera Matilde de la Vega, del ferrocarril secundario de Castilla en Villanueva del Campo (Zamora).

Es el primer caso en este distrito, donde, siendo muchas las mujeres que se emplean en fábricas y talleres, son pocas las inscritas por los patronos en el citado Instituto.

—Se ha renovado el Comité directivo de la Casa del Pueblo, quedando constituido en la siguiente forma: Presidente, Mauro Cardo; secretario, Eusebio Pérez; tesorero, Moisés Conde, y vocales: Ignacio Oyuela y Mauricio Pastor.—C. en Salamanca.

—Por el gobernador civil, como presidente de la Junta de Abastos, han sido multados, durante el pasado mes, tres comerciantes de ultramarinos; diez lecheros, dos panaderos, un salchichero, cuatro drogeteros, dos carniceros, un carbonero y un almacenista de vinos.

Algún, como el panadero Fernando Sáinz Pardo, ha sido multado dos veces. La precedente lista prueba lo bien que la mayoría de los comerciantes cumplen las disposiciones gubernativas.

—La primera autoridad de la provincia, coronel señor La Dehesa, ha hecho a los periodistas locales unas declaraciones sobre el proyecto de Administración y acerca de la duración del Directorio, que supone será de varios años.—Arroyo.

185 gabanés y 142 capas

Sobran de temporada se liquidan a la mitad de su valor. Véanlo y se convencerán. Trajes y gabardinas casi regalados. Casa Seseña, Cruz, 30, y Espóz y Mina, 11. No se confundan.

—Acompañada del abogado don Eladio Gordó ha visitado al alcalde una Comisión de propietarios de la barriada de la Prosperidad para gestionar del Ayuntamiento la cesión de todas las calles que componen esta barriada y pedir la urbanización necesaria de la misma, pues de esta forma quedaría resuelta en dicho distrito el problema de la vivienda.

—Ha sido detenido un individuo del somatén que se hacía pasar por agente de vigilancia.

—El presidente de la Mancomunidad, don Alfonso Sala, estuvo conferenciando con el capitán general, señor Barrera, para tratar problemas económicos relacionados con dicha Corporación.

—Se ha inaugurado una nueva línea de tranvías que hace el recorrido Plaza de Cataluña calle de Cerdaña.

—El rumor circulado de que había sido destituido el Ayuntamiento de Terrasa es completamente falso.

—El barón de Viver ha propuesto al Consejo de la Mancomunidad adopte el siguiente acuerdo:

Que se revoque el acuerdo adoptado por la Asamblea de la Mancomunidad de Cataluña en febrero del año último, en virtud del cual se creó la Mutualidad de secretarías y funcionarios municipales de Cata-

luña, quedando sin efecto la subvención de 40.000 pesetas que se votó en favor de dicha Mutualidad.

—En la calle de Carretas se encontró un hombre muerto, llamado Fernando Muro, que falleció, según dictamen médico, a consecuencia de un ataque.

—El señor Puig y Cadafalch ha manifestado que es completamente falso cuanto se ha dicho de fijar su residencia en París, así como lo relativo a su viaje a Ginebra para presentar a la Sociedad de Naciones, previo examen, el problema de Cataluña, y las supuestas entrevistas con Maciá, al que no ha visto.

—El juez del distrito de la Audiencia, don Francisco Caplin Fandino, firmó la sentencia del incidente que se celebró el 26 de enero último, en el que informaron los abogados Carner y Berrán y Musitu por el Banco de Barcelona y Compañía de Tranvías, basándose en el convenio que dicha entidad bancaria ofrecía a sus acreedores perjudicados con la suspensión de pagos.

La parte dispositiva del fallo dice: «Fallo que reponiendo el procedimiento a la providencia de 3 de noviembre de 1922 y declarando nulas todas las actuaciones posteriores, se ordena que en el término señalado en dicha providencia los interventores redacten el dictamen previsto en el art. 8.º de la ley de 22 de julio de dicho año, no excluyendo, al formular el balance definitivo, más créditos que aquellos en que se hubiera producido compensación de derecho antes de presentarse en suspensión de pagos el Banco de Barcelona.»

La sentencia, pues, declara la nulidad de actuaciones, tal como solicitaba la Compañía de Tranvías y los acreedores impugnantes del convenio presentado por el Banco, creyéndose que la representación de éste interpondrá recurso contra dicha sentencia.—Tarin.

TRIBUNAL INDUSTRIAL

Señalamiento de juicios para mañana. A las diez.—Ángel Cámara reclama salarios a la Sociedad Oxidrica Española. Jurados: Anastasio Martín y Arturo Lora, patronos; Angel Marcos, suplente; Eusebio Martín y Julián Fernández, obreros; Rufino Cortés, suplente.

A las diez y media.—Luis Moraleda reclama accidente a Sáinz y Alvarez y a la Compañía de Seguros «L'Abelle». Jurados: Manuel Iglesias y Angel Marcos, patronos; Jorge Unsaín y Eusebio García, obreros; Pedro Fernández, suplente.

A las once.—Juan Domínguez reclama salarios al Banco del Río de la Plata. Jurados: Lucio Rodríguez y Arturo Lora, patronos; Auspicio Lora, suplente; Pedro Fernández y Pablo Sánchez, obreros; Luis L. Santamarina, suplente.

A las once y media.—Serafin Sanz reclama accidente a Jesús García y a la «Mutua Industrial». Jurados: Angel Marcos y Alejandro R. Bermejo, patronos; Manuel Crespo, suplente; Eusebio Martín y Pedro Fernández, obreros; Miguel Llacer, suplente.

A las doce.—José Martínez López reclama salarios a Francisco Pedre. Jurados: Simón García y Manuel Atienza, patronos; Manuel Crespo, suplente; Eusebio Martín y Pedro Fernández, obreros; Miguel Llacer, suplente.

B. Sanlgoberito

Accesorios. Garaje. Talleres para automóviles. Despacho: Calle de Manuel Silveira, 16.—Tel. 417-J.

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA

DE AUTORES ESPAÑOLES Y EXTRANJEROS. Van publicados los volúmenes siguientes:

- I. Castán (J.).—La crisis del matrimonio. 12
II. Kobach (R.).—Política económica internacional. 3
III. Murray (R. A.).—Lecciones de Economía política. 7
IV. Tugan-Baranowsky. — Los fundamentos teóricos del marxismo. 6
V. Colmo (A.).—Los países de la América latina. 10
VI. Herkner (E.).—La cuestión obrera. 10
VII. Waxweiler.—La cuestión de Bélgica. 3
VIII. Idem.—El proceso de la neutralidad belga. 3
IX. Damaschke (A.).—La reforma agraria. 6
X. Pérez Díaz (P.).—El contrato de trabajo y la cuestión social. 5
XI. Seton Watson, J. D. Wilson, Zimmer y Greenwood.—La guerra y la democracia. 5
XII. Navarro de Pineda (A.).—Socialismo y derecho criminal. 3
XIII. González Blanco (A.).—El profesor Saldaña y sus ideas sociológicas. 5
XIV. Tugan-Baranowsky (M.).—El socialismo moderno. 7
XV. Sánchez de Toca (J.).—Regionalismo, municipalismo y descentralización. 3
XVI. Gide (Ch.) y Rist (Ch.).—Historia de las doctrinas económicas. (En prensa).

Diríjanse los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, o a EDITORIAL REUS, S. A.—Cafizares, 3 duplicado, y Preciados, 6.—MADRID (XII).

EL HOMENAJE A BRETON

Muchas aclaraciones y muy pocas pesetas

Han rodado estos días por la prensa unas cuantas noticias de la sección de «Sucesos» que debieron sonrojarnos un poco a todos.

Se ha traído y llevado el nombre del Insigne Bretón con motivo del homenaje póstumo que en el teatro Real se rendía a su memoria, y con la finalidad, sin duda, más humana, de allegar algunos recursos para la familia del que, habiendo sido un artista glorioso, pasó los últimos años de su vida sometido a pobreza angustiosa.

Organizado el homenaje, se ha hecho público que unas cuantas pesetas—muy pocas, relativamente—, ha tenido un individuo la comodidad de llevárselas.

Lo que no se sabe todavía, por el resultado del balance, es si, después de cobrar todos los que así se han prestado a rendir homenaje a Bretón, habrá de reclamarse alguna cantidad a la atribulada familia del eminente músico.

Dado el tono de altruismo y generosidad que entre todos han dado al homenaje se puede suponer que todos querrán cobrar sus facturas y que habrá de reclamarse al extremo a que nos hemos referido en relación con la familia de Bretón.

Repetimos que todo ello es vergonzoso y da idea muy exacta de la verdadera estima en que muchas gentes tienen a las grandes figuras de la Ciencia y del Arte. Bretón merecía algo muy distinto a lo que se ha hecho con el propósito de honrar su memoria.

EN LA CASA DEL PUEBLO

REUNIONES PARA MAÑANA. En el salón grande: A las seis de la tarde, Agrupación Socialista (conferencia). En el salón pequeño: A las siete de la tarde, Constructores de Carros.

Correspondencia administrativa

VALLADOLID.—Valeriano Valles. Recibidas 2 pesetas para suscripción.—Borbón Saigudo. Recibidas 9 para ídem.—SANTO.—Cecilia Valtierra. Recibidas 3 pesetas para ídem.

PAMPLIEGA.—Lésmes Rodríguez. Recibidas 7 pesetas para ídem. BARCAIDO.—Clemente Maeso. Recibidas 9 pesetas para ídem.

ESPECTACULOS

PARA MAÑANA. PRINCESA.—A las seis y a las diez, La jaula de la leona. ESPAÑOL.—A las seis y a las diez y cuarto, Los millones de Monty. LARA.—A las seis y a las diez y cuarto, Mi hermano y yo.

ESLAVA.—A las seis Angela María y El cabaret de los pájaros.—A las diez y media, Los milagros del jornal y El cabaret de los pájaros.

COMICO.—A las seis y media, La noche en el alma.—A las diez y media, Mi mujer es mía. PRICE.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, La sin ventura.

NOVEDADES.—A las cuatro, La madrina.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, La esfinge de Utrera y Edmond de Bries.

CIRCO AMERICANO.—A las cuatro, a las seis y media y a las diez y media, Susanne Wurtz con su «troupe» de nadadoras, despedida de Martha Farra, completando el programa todas las atracciones.

Bodegas Populares

VINOS Y ANISADOS POR MAYOR. PROPIETARIO: LUIS GARCIA PLAZA MULLER, 6, Y GARIBALDI, 11 (frente a la Casa del Pueblo) Tetuán de las Victorias.—Madrid.

Precios en Almacén: Tintos superiores: litro, 0,35; botella de tres cuartos de litro, 0,25; los 16 litros, pesetas 5,50.

Blancos escogidos: litro, 0,45; botella de tres cuartos de litro, 0,35; los 16 litros, pesetas 7.

Por vagones enteros, a precios convencionales. Reparto a domicilio desde 8 litros, con aumento de 0,50 pesetas en 16 litros.

Nota.—A todo obrero que acredite tal condición con el carnet de su Sociedad respectiva, se le bonifican los antedichos precios con un 5 por 100, o sea cinco céntimos de rebaja en cada peseta que hagan de consumo.

Obreros! Pedid en todas partes la hoja de afeitar ELYSIUM

La mejor y más económica. Depositarios: Aguilar Hermanos. CARRETAS, 5, MADRID

El más fino, el más puro. COÑAG FARO. Pedido en todas partes.

CARBONES SEGOVIA

ENCINA: Despacho, 23 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 11, desde 5.—Domicilio: ENCINA, 40 kilos, 10 pesetas; CISCO, 5,50; PICON, 8 pesetas; HERRAJ, 10; ZARAGALLA, 8,25; BOLAS-ENCINA, 6,50; COK, 5; OVIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas.

Peso exacto garantizado. Almacenes: Peñuelas, número 10.—Teléfono M-504. Ventas por mayor y menor en Almacén.

DES

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Entrefiletos, dos pesetas línea.

EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 9 pesetas. Extranjero: trimestre, 18 pesetas.

Año XXXIX.—Núm. 4.701.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10).

Madrid, lunes 3 de marzo de 1924.

LO DEL DIA

Los estudiantes católicos.

Leemos en "El Liberal", de ayer:

«El presidente de la Confederación nacional de estudiantes católicos visitó anoche al presidente del Directorio para solicitar que se autorice celebrar la festividad de santo Tomás de Aquino el día 7 del actual como fiesta escolar. El presidente mostró su conformidad a esta solicitud, ofreciendo autorizar a los profesores y alumnos que lo deseen la falta de asistencia a las clases en el mencionado día, prometiendo también que irá a presidir la fiesta que se celebrará por la citada Asociación de estudiantes.»

La mañana en Palacio.

A la hora de costumbre despachó hoy en Palacio el presidente del Directorio. No dijo nada a los periodistas.

En la Presidencia.

Esta mañana conferenció con el general Gómez Jordana, en su despacho de la Presidencia, el capitán general de la armada, señor Fernández de la Puente.

También estuvo en la Presidencia el general Soriano, jefe de aviación. Conferenció con varios vocales del Directorio.

Esta tarde celebrará Consejo el Directorio en la Presidencia.

Mañana visitará el presidente las nuevas salas del Museo de Pinturas.

Huelga resuelta.

El gobernador de Jaén ha telegrafiado al subsecretario de Gobernación diciendo que el delegado gubernativo de La Cruz (Linares), se comunicó ayer que había quedado resuelta la huelga de los mineros de dicho pueblo, aceptando las bases propuestas por el delegado y acordando volver al trabajo.

La huelga fue planteada el día 11 del pasado.

Turquía se democratiza

Despachos de Constantinopla dan cuenta de las importantes proposiciones que han sido presentadas a la Asamblea de Angora tendientes a la democratización del Estado musulmán, donde las autoridades religiosas jugaron, hasta el presente, un papel principal.

Se asegura que las proposiciones que aprobará la Asamblea son:

1.ª Los tribunales religiosos y las fundaciones piadosas serán descartados completamente de los asuntos del Gobierno y confinados a una esfera limitada.

2.ª Que toda retribución al califa sea suprimida.

3.ª Que la dinastía otomana sea expulsada de los territorios de la República turca.

4.ª Que el califato sea asumido por una persona moral como la Asamblea nacional o devuelto a un representante religioso designado por la Asamblea.

Un diputado propuso, entre otras y aplausos, la supresión del califato y del ministerio de Cultos, así como de las escuelas teológicas y de los tribunales religiosos.

El Consejo de ministros ha deliberado sobre estas importantes cuestiones, que la prensa discute con pasión.

Como se ve, hasta Turquía se democratiza y resuelve su problema religioso.

Oyendo a la Sinfónica

El XVI concierto matinal.

Repetimos una vez más: ¡Excelente concierto el de ayer! Como que figuraba en el programa la «Heróica», es decir, la «tercera sinfonía en mi bemol», de Beethoven.

Esta sinfonía la escribió el gran sordo cuando sentía honda admiración por Napoleón I, que acababa de proclamar la República en Francia; pero el «ogro de Coregra», llevado de su ambición enorme, se hizo posteriormente proclamar emperador, no ya de Francia solamente, sino del mundo entero a ser posible, y el que un día fue ídolo republicano pasó a ser hombre despreciable a los ojos del gran músico nacido en Bonn. Y Beethoven, que primeramente a la tercera sinfonía («Heróica») le puso el título de «Bonaparte», en homenaje al caudillo militar conquistador del mundo, posteriormente se arrepiente y cambia la dedicatoria titulóla «Sinfonía heroica compuesta por festegisterio el sovenire di un grand uomo». Este caso no es único entre músicos. De Wagner también se dice que la famosa «marcha de Tanhäuser» fue anteriormente escrita para reaccionar real.

Lo interesante para el arte musical es que la indignación de Beethoven no llegase al punto de hacer desaparecer esta partitura, que ha sido considerada como el más espléndido modelo del arte de dicho autor en todo su maravilloso desenvolvimiento. Obra de gigante inspiración, de intensidad suprema en sus cuatro tiempos, estimamos que nuestra modestia debe limitarse a transcribir el juicio de alguien que tenga mayor autoridad en el asunto:

«Veamos lo que se dice del primer tiempo: «Dos acordes breves y enérgicos de toda la orquesta preceden a la presentación del primer tema de la sinfonía, que exponen los violoncellos. Tema de construcción melódica noble y severa, encierra la expresión característica de la sinfonía. Constantemente aparece su línea heroica durante el vasto desarrollo del primer tiempo.»

En el segundo, en la «Marcha fúnebre», está el punto culminante de extensión de la sinfonía. A estas sublimidades nos condujo el primer tiempo, a estos acentos desolados, a estos sollozos profundos que parecen derramados por el dolor de la Humanidad entera. Jamás la música logrará exteriorizar más hondos, más penetrantes sentimientos; jamás el luto que en los corazones deja un ocaseo de ilusiones, de grandezas y de felicidades, encontrará mayor elevación de melodía, mayor grandez y austeridad que la que aquí derrama el nimen gigante de Beethoven.»

Y llegamos al «scherzo» de la Sinfonía, cuyo tercer tiempo está dedicado al contraste con las emociones anteriores; es la aparición del «anhelo de vivir, la inquietud y el entusiasmo que en el espíritu de los mortales vibra; es una ráfaga de juventud, arrebatado torrente de la vida que interrumpe un momento los acentos

más reposados y marciales de las trompas.»

Y en el cuarto y último tiempo, «sin que la energía ceda, sin que el entusiasmo declina, parece que la pasión y la ternura penetran bañando todo el tiempo de rayos más placidos, de tonos menos vigorosos, hasta resolverse en la «oda», síntesis poética de la Sinfonía, colorido período de intensa pasión en que el alma de Beethoven nos muestra todos sus matices, desde la noble resignación hasta el desbordamiento entusiasta y supremo de la esperanza y de la vida.»

Eso es la «Tercera Sinfonía» de Beethoven, y tal entusiasmo y tan profunda emoción ha causado nuevamente en este modesto cronista, que para expresarlo no he dudado en transcribir lo que entrecorrido va.

En cuanto a la ejecución, en lo que respecta a los profesores de la Sinfónica, dignamos solamente que han sido intérpretes de tan magistral partitura.

Después de tan grande maravilla oímos una preciosidad de Tschakowsky. Su «Suite» compuesta por siete pequeños motivos musicales llenos de inspiración. Los siete fueron aplaudidos con gran entusiasmo y hubieron de ser repetidos la «Danza de la Fee Dragée» y la «Danza china».

La «sardana» de la ópera «Garín», del maestro Bretón, fué una vez más saboreada y aplaudida por el público, que rindió igualmente tributo al autor y a los intérpretes.

Por último gustó el auditorio de la «Invitación al vals», de Weber, obra que siempre aplaude con entusiasmo, por su elegante inspiración, ligera y llena de grandes efectos, gracias a la instrumentación hecha por Weingartner.

En fin, un gran concierto más.—Núñez.

Desahogo literario

Quizá estaría mejor «antilitario», y sería más justo.

«El Ejército Español», confundiendo los términos de la verdadera posición del Gobierno español ante la Conferencia naval de Roma—repetimos que en esta materia tan delicada el Directorio debe dar toda clase de explicaciones al país—ha supuesto, como «El Debate», que España se había retirado de ese organismo, que no tiene otra misión que preparar futuros acuerdos en el seno de la Sociedad de Naciones.

Y ya puesto en plena literatura bélica, el diario militar—y creemos que militarista, que no es lo mismo ni lo ha sido nunca—, termina con los siguientes párrafos:

España no sólo no tiene para qué limitar armamentos, ni navales, ni terrestres, ni aéreos, sino que en contemplación a la situación actual del mundo, a la psicología de las naciones y a sus propias necesidades geográficas, históricas y económicas debe procurar que esos instrumentos de defensa nacional sean más vigorosos.

Así lo ha comprendido el Directorio, porque a ese concepto responde la actitud del marqués de Magaz.

De la actitud del marqués de Magaz en la Sociedad de Naciones hemos oído elogios a personalidades de izquierda y pacifistas. El marqués de Magaz fué nombrado por los Gobiernos constitucionales que regían antes en España, viniendo desde Ginebra a tomar posesión de su cargo político en el Directorio.

Siendo esta la significación del marqués de Magaz, no vemos cómo puede hacerse creer a nadie que el Directorio está dispuesto a lo que pretende el diario «El Ejército Español».

La Sociedad de Naciones es un organismo con muchos defectos; pero es el único en que fían los hombres de generosidad y de sentimientos nobles para hacer imposibles nuevas guerras.

Es que los partidos políticos van a dejar pasar en silencio la cruzada que, por lo visto, inicia cierta parte de la prensa contra el alto Tribunal de la Paz?

¿Se va a una política de armamentos? Conviene que el país sepa la verdad.

Cada vez hay menos católicos

PARIS, 2.—La Confederación de Sindicatos católicos de Suiza ha perdido 2.352 afiliados, quedando reducida a 12.475.

La gran mayoría de los obreros está afiliada a la Central Sindical, adherida a Amsterdam.—A. F.

La previsión social

En el condado de Nottingham acaba de crearse un Hospital de convalecientes para obreros mineros y sus familias.

Se ha gastado en ello 15.000 libras esterlinas, y estará rodeado de un hermoso parque.

En España los mineros no tienen aún la necesaria disciplina sindical para crear instituciones de esta naturaleza, por las cuales viene laborando el Socialismo internacional.

Falta hacer fortalecer la Federación Nacional e ingresar en los respectivos Sindicatos obreros, siguiendo todos dentro de la Unión General.

Un error subsanado

En la carta que nuestro querido director, Pablo Iglesias, dirigió a los camaradas de Puertollano, publicada en estas columnas, se deslizó un error de copia.

Donde decía «los llamados burgueses» debía haber aparecido «los llamados radicales».

Conste así, en honor a la verdad.

Fernando de los Ríos, Ha dimitido el general en Madrid Aguilera

Ayer llegó de Granada nuestro querido correligionario Fernando de los Ríos, que viene a pasar unos días en Madrid con ocasión de las vacaciones de Carnaval.

Nuestro amigo está sometido a expediente académico, sin que en él haya recaído sanción alguna.

También se le sigue un proceso por el Juzgado ordinario de Granada con ocasión del telegrama enviado al presidente del Directorio, y otro por el fiscal del Supremo, en Madrid, por un escrito en que Fernando de los Ríos enviaba al general Primo de Rivera copia del telegrama, no cursado por la censura de Granada.

Nuestro correligionario regresará a la ciudad capital andaluz el miércoles para reintegrarse a su labor de la Universidad, en la que le admira y le respeta toda la ciudad, sin distinción de ideas ni de clases sociales.

El II Congreso Nacional Obrero de Panamá

Un elogio de la Oficina Internacional del Trabajo y un acuerdo en favor del idioma castellano.

Resulta en extremo interesante el cuarto número de «Informaciones Sociales», el órgano mensual, en castellano, de la Oficina Internacional del Trabajo.

Publica, entre otros trabajos, una reseña de la última reunión del Consejo de dicha Oficina, a la que asistió el camarada Largo Caballero. Publica, además, artículos sobre la producción y los precios, el paro forzoso, las condiciones del trabajo, la cooperación y los accidentes del trabajo.

Son dignas de especial mención las notas sobre el movimiento emigratorio referentes a varios países, pero muy especialmente a la Argentina, Cuba, Chile y Guatemala, todas las cuales interesan sobremanera a la opinión española, puesto que se trata de naciones a las que emigran muchos compatriotas nuestros.

De particular interés resulta la reseña del segundo Congreso Nacional Obrero celebrado a principios de año en Panamá. En dicho Congreso el compañero Enoch Adames, tomando parte en las deliberaciones tres delegados por cada una de las Sociedades representadas. Después de los discursos pronunciados por los compañeros Navas, Adames y Noriega, presidente electo de la Federación, el señor Luczandio, jefe de la Oficina del Trabajo, recientemente fundada, pronunció un importante discurso, en el que analizó los efectos de la pasada guerra europea y el contenido del Tratado de Versalles, en particular de la Parte XIII, encaminada a garantizar la justicia social.

Explica que de esta Parte XIII nació la Oficina Internacional del Trabajo, añadiendo que el funcionamiento de dicha Oficina requiere a la vez la cooperación de todos los Gobiernos que pertenecen a la Sociedad de las Naciones, a fin de que éstos hagan efectivos en sus respectivos países los principios de equidad social defendidos por el organismo de Ginebra.

Los acuerdos más sobresalientes adoptados por el Congreso Obrero de Panamá son los que siguen, especialmente el que dejamos subrayado, cuya importancia reconocerán todos nuestros compatriotas:

«Que sea nombrado miembro de la Junta Central de Caminos de la República el presidente de la Federación Obrera, con el fin de que puedan ser vigilados de cerca los intereses de las clases trabajadoras;

«Que se solicite del Gobierno de Panamá su intervención cerca del gobernador de la zona del Canal para que se utilice a los obreros panameños en los trabajos de esta estación, de acuerdo con las gestiones que al efecto está haciendo la Unión Obrera Latinoamericana;

«Que se establezca por ley el salario mínimo, que no podrá ser menor de 38 céntimos de balboa por hora;

«Que la Federación Obrera cree fondos de resistencia con cuotas de los gremios federados;

«Que se declare forzoso el cumplimiento de la ley 16 a todos los navieros, especialmente dueños de bucnas, y que se mantenga completo el personal que el servicio de las naves exige y obtener la cooperación del capitán del puerto para impedir la salida de obreros que sin conocer las ventajas que un contrato representa e inducidos por sus patronos renuncian a exigirlo;

«Que se estudie por una Comisión los medios que se pueden emplear para el desarrollo de la industria nacional existente e impulsar la creación de nuevas industrias;

Solicitar del señor Gompers, presidente de la Federación Americana del Trabajo, que influya cerca del gobernador de la zona del Canal para que cese el trato de inferioridad que se da a los obreros panameños en relación con los obreros anillos, estableciendo igualdad de salarios, permitiéndoles además que trabajen sin limitación alguna y que no sea obligatorio residir en aquella zona;

«Que se redacte un amplio informe por una Comisión especial, nombrada al efecto, con el fin de que se conceda a la mujer panameña todas las mejoras a que tiene derecho;

«Que, en beneficio de la clase proletaria y del país en general, se pida a quien corresponda el sostenimiento, protección y defensa del idioma nacional, o sea el castellano, con toda independencia y entereza de corazón.

«Que por la institución de Panaderos, Pasteleros y Confiteros se redacte un proyecto de ley reglamentando el trabajo en las panaderías, proyecto que se someterá a la Asamblea nacional de septiembre próximo para su aprobación.»

Felicitemos a los camaradas panameños por la importante labor de su Congreso, que tanto se ajusta a nuestros sentimientos, y les enviamos nuestros fraternales saludos.

«Que se redacte un amplio informe por una Comisión especial, nombrada al efecto, con el fin de que se conceda a la mujer panameña todas las mejoras a que tiene derecho;

«Que, en beneficio de la clase proletaria y del país en general, se pida a quien corresponda el sostenimiento, protección y defensa del idioma nacional, o sea el castellano, con toda independencia y entereza de corazón.

«Que por la institución de Panaderos, Pasteleros y Confiteros se redacte un proyecto de ley reglamentando el trabajo en las panaderías, proyecto que se someterá a la Asamblea nacional de septiembre próximo para su aprobación.»

Felicitemos a los camaradas panameños por la importante labor de su Congreso, que tanto se ajusta a nuestros sentimientos, y les enviamos nuestros fraternales saludos.

Trabajadores: Leed y propagad EL SOCIALISTA

Al salir del Consejo Supremo de Guerra y Marina el sábado el general Aguilera, que presidia dicho Tribunal, dijo lo siguiente:

«Señores, no puedo decir nada. He enviado mi dimisión porque estoy cansado y llevo aquí mucho tiempo dedicado a un trabajo muy intenso, y las fuerzas se agotan. Cuando me acepten la dimisión les diré a ustedes lo satisfecho y lo reconocido que estoy a mis compañeros de Consejo y al Directorio por las consideraciones y atenciones recibidas.

Algun periodista apuntó que esta determinación del general Aguilera podría ser interpretada de diversas formas, a lo que el general replicó:

«No hay por qué interpretar. La verdad es ésta: que estoy verdaderamente fatigado. Ahora me retiraré a Argamasilla, a pasar una temporada de descanso.

«Pero ya ha podido usted esperar un poco más y terminar la obra!

«Y terminar la obra? Entonces hubiéramos tenido que estar aquí tres o cuatro años, porque viene lo de Bazán, y mucho trabajo que hay siempre. Además, conviene que en estos cargos se sustituyan las personas, pues la labor a realizar es muy fatigosa.

En el Consejo celebrado por el Directorio fué admitida la dimisión al general Aguilera.

Al despedirse éste de los conocidos dijo: «Ahorra voy a Argamasilla a hacer vino para los amigos.

En efecto, ayer salió para Ciudad Real el ex presidente del Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

En favor de «EL SOCIALISTA»

Suma anterior..... 83.274,79

MADRID. — A. Velázquez, 1; S. González, 4; S. G. Francés, 4; V. Madrigal, 1; E. Chamón, 1; O. V. Chamartín, 2; N. Revuelta, 0,50; E. Suárez, 4; C. Santigosa, 1; J. A. Meliá, 10; Grupo Sindical del Arte Rodado, 10; P. Manjón, 2; S. Gil, 2,50; J. M. S., 1; A. González, 2; G. Brihuega, 3; T. Jiménez, 4; L. Peláez, 2; Federación de Dependientes de Comercio, 2; B. Soladores de Lunas, 3; D. Menchero, 5; R. Martín, 1; F. Moza, 1; J. González, 3; D. Coarreas, 4; T. Díaz, 3; A. García, 2; M. Gómez, 5; M. Rabaza, 1; F. G. Arenas, 4,25; C. Poyatos, 2; A. Mateasanz, 2; L. Arribas, 2; J. Montequi, P. Martín, 0,50; M. Roldán, 1; A. del Olmo, 4; M. Maldonado, 2; U. Pérez, 1; J. Ortega, 2; F. Calabía, 2; J. Cruz, 5; M. Cuadrado, 3; C. Domínguez, 2; L. Novoa, 1; Ebanistas, 3; Grupo Encuadernadores, 5; Embaldosadores, 5; Grupo de Embaldosadores, 12; Carboneros, 3; Tallistas, 5; C. de Mosaicos, 10; Dependientes de Vaquerías, 10; Pocerros, 15; Federación Tipográfica, 3; Grupo Sindical de Dependientes de Vinos, 5; Federación de Obreros Metalúrgicos, 10; Pavimentadores en Madera, 10; Repartidores de Periódicos, 8; Aserradores Mecánicos, 1; Tejeros, 5; Grupo Sindical Metalúrgico, 2; Zapateros, 19; C. Martín, 1..... 250,75

Total..... 83.525,54

EN EL AYUNTAMIENTO

Un buen concierto.

El señor alcalde recibió a los periodistas, diciendo: «Nada más que tengo el gusto de saludar a ustedes. Desde el sábado no ha ocurrido nada.

«¿Está usted seguro, señor alcalde? Luego hizo un elogio de la estudiantina de Córdoba que esta mañana dió un brillante concierto en el patio de cristales. Fué un éxito.

Los señores concejales que ayer repartieron los premios, decían: «Esto es lo único que hay de importancia en este Carnaval. Ayer, la tarde fué muy aburrida. ¡Qué le vamos a hacer! Cosas de la época.

«Sin embargo, ustedes repartieron todos los premios—decimos.

«¿Qué íbamos a hacer? En la estudiantina de Córdoba vienen noventa y seis socios activos y dieciocho protectores. Tocan y cantan muy bien. El hecho tiene mucha importancia porque son casi todos obreros que han dejado el trabajo, algunos a la misma hora de tomar el tren.

Entre las pizas que tocan figura el himno de Córdoba.

A Madrid le dedicaron esta hermosa canción:

Madridaña, madridaña, de Castilla limpio sol, flor de la Corle ruseña, joya del pueblo español.

De mi Andalucía, te traigo una rosa, la más encendida, la más preciosa, Y es, preciosa niña, mi dulce ambición dejarte la rosa, sobre el corazón.

Mucho vale la Mezquita del califa Abderramán; pero una mirada tuya vale, niña, mucho más.

De mi Andalucía, etc.

Los deseamos a estos modestos trabajadores un completo éxito, porque lo merecen. Ya en el Carnaval de 1914 estuvo aquí esta misma Sociedad de cultura musical.

En medio de la grosería y estupidéz de estas fiestas carnavalescas, que afortunadamente van desapareciendo, está bien que se destaquen estas cosas serias que interesan a la cultura popular.

El señor gobernador ha nombrado delegado del Matorero al teniente coronel señor Lacerda.

Este señor ya se ha puesto al habla con el ingeniero señor Soriano y otros funcionarios municipales que entienden de este problema para informarse y proceder en consecuencia.

Ahora falta que se constituya la Junta de Abastos.

Creemos que el señor alcalde ha pensado nombrar para que formen parte de ella a los señores Carnicer y Arteaga. La opinión lo vería con gusto.

El XXV aniversario de «Solidaridad», de Vigo

Nuestros estimados correligionarios los socialistas de Vigo acaban de celebrar el XXV aniversario de su órgano en la prensa SOLIDARIDAD, el veterano semanario socialista consagrado siempre a la obra educadora y de propaganda de nuestros ideales entre los trabajadores de aquella hermosa región.

Con este motivo, la Secretaría del Partido dirigió a dichos camaradas un saludo telegráfico expresado en estos términos:

Vigo. Enrique Botana:

Comisión Ejecutiva del Partido os saluda cordialmente con ocasión XXV aniversario SOLIDARIDAD. Deseamos prosperidad Socialismo en Galicia.—Iglesias, Sabotri.

Aquellos camaradas han celebrado con toda cordialidad y entusiasmo el homenaje cariñoso a su periódico, en el que han puesto constantemente su amor al Socialismo y la ratificación de la fe inquebrantable en el progreso de la Humanidad con el triunfo de nuestros ideales.

Respondiendo al sentimiento de íntima solidaridad que une a todos los correligionarios nos dirigieron los siguientes telegramas:

Madrid. Comisión Ejecutiva:

Leida vuestra salutación ante camaradas reunidos para celebrar XXV aniversario de SOLIDARIDAD, acordamos a su vez saludar a esa Comisión y compañeros que la forman.—Botana.

Y el dirigido a nuestro querido diario, que dice así:

Madrid. EL SOCIALISTA:

Celebrando aniversario de SOLIDARIDAD saludamos fraternalmente a esa Redacción, deseando prosperidad a nuestro diario. Hizose colecta a favor de socialistas franceses para próximas elecciones.

Dirigimos telegramas de salutación a Iglesias, De los Ríos y Unamuno.—Botana.

Quedamos efusivamente reconocidos a las pruebas de cariño de los socialistas vigueses en quienes el transcurso de los años aumenta su fervor por nuestras ideas, anhelando que sean cada día resonantes las conquistas del Socialismo en la región gallega.

Notas donostiarra

SAN SEBASTIAN, 2.—Ayer han sido detenidos y encarcelados el abogado señor San Martín, el ingeniero municipal señor Machimbarrena y el oficial de secretaría del Ayuntamiento y redactor del «Pueblo Vasco», señor Ferrer.

El motivo de dicho encarcelamiento es el haber mandado un telegrama de protesta contra el destierro de don Miguel de Unamuno.

Hoy han sido puestos en libertad. En la próxima ciudad fronteriza Fuenterrabía se han declarado en huelga los pescadores.

Solicitan un aumento de jornal consistente en el 50 por 100 del producto del importe del pescado, y que les sea pagada la comida cuando se hallen en el mar.

Según parece, los patronos no se avientan a pagar la comida entera durante los días de faena, aunque sí accedían a lo del 50 por 100.

Las gestiones van por buen camino, y se espera una solución satisfactoria ante la justa demanda de los pescadores.

Se han nombrado delegados de las partes litigantes, que se reunirán mañana con el delegado gubernativo, para llegar a un acuerdo definitivo.

Mientras continúan las negociaciones, los pescadores se han avenido a reanudar el trabajo en espera del resultado.

Se ha celebrado el partido de fútbol entre los equipos Barcelona F. C., contra Real Sociedad, de ésta.

Compone el equipo F. C. Barcelona: Pascual, Coma, Surroca, Torralba, Sanchó, Carulla, Plera, Martí, Samitier, Polo, Sagi-Barba.

Real Sociedad: Lizaguirre, Beguistain, Galdós, Maffas, Olazola, Artola, Juanje, Yosales, Campos, Galatas, Junita.

Ha sido arbitrado por el señor Ezcudría, del Colegio guipuzcoano.—C.

Buzón de EL SOCIALISTA

Señor director de EL SOCIALISTA. Muy señor nuestro: Como los quejas que hemos expuesto por otro conducto no han dado resultado alguno por ir a caer en manos de personas que desempeñan cargos en el Negociado de Inspección e Higiene y son familiares de los caseros, acudimos a usted esperando que dé a la publicidad lo que viene ocurriendo a ver si es posible que así se nos atienda.

Los vecinos de la casa números 46 y 48 de la calle de Fomento hemos pedido que se inspeccionaran los cuartos interiores de esta casa, en los cuales la estancia es insostenible, pues, además de tener los retrates en las habitaciones (una de ellas tiene que hacer de alcaza y comedor), están faltas de agua. Conviene hacer constar que el casero lleva tres años cobrando por las obras de acometida de aguas, sin que hasta la fecha hayamos visto el principio de las mismas, a pesar de nuestras denuncias.

Se nos asegura que estas denuncias pasan por manos del administrador de esta casa, y que por eso no tienen efectividad. ¿Se nos atenderá ahora?—Varios vecinos.

DEL EXTRANJERO

Rebaja de tarifas.

En Alemania se ha reducido en 50 por 100 las tarifas de transporte de mercancías. ¡Como en España!

La República en Albania.

Se cree que en Albania será proclamada la República, como consecuencia de una grave crisis de política interior.

Muerte de un candidato.

El cadáver del tipógrafo Piccini, candidato maximalista en las elecciones, ha sido hallado a un kilómetro de Peggio (Emilia). Piccini presentaba varias heridas de revólver y se cree que ha sido objeto de un atentado.

El sistema métrico decimal.

En Rusia se ha adoptado en todas las fábricas, administraciones y organismos del Estado el sistema métrico decimal.

Los ferroviarios del Norte.

En Outreau se han reunido en Congreso los ferroviarios franceses del Norte. Por gran mayoría prevaleció la táctica de Amsterdam. El Congreso próximo será en Lille, donde residirá el Comité director del Sindicato.

La hora de verano.

El Gobierno belga ha sido autorizado para modificar la hora del verano de acuerdo con Inglaterra y Francia, que como se sabe fué adelantada en la época de la guerra para todos los inviernos.

Los reyes de Italia.

En primeros de junio llegarán a Barcelona los reyes de Italia, con Mussolini. Serán recibidos en la ciudad conal por los reyes de España